الباب الأول
الجملة الفعلية
بناء الفعل الماضي

يبنى الفعل الماضي على الفتح أو الضم أو السكون :
1- يبنى على الضم في حالة واحدة فقط عند اتصاله بواو الجماعة .
مثل كتبوا – شربوا – أكلوا – لعبوا ...... فعل ماض مبني على الضم , وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل
2- يبنى على السكون عند اتصاله بتاء الفاعل أو نا الفاعلين أو نون النسوة .
مثل : كتبتُ – كتبتَ – كتبتِ .... فعل ماض مبني على السكون , وتاء الفاعل ضمير مبني في محل رفع فاعل
كتبنا : فعل ماض مبني على السكون , ونا الفاعلين ضمير مبني في محل رفع فاعل
البنات كتبن الدرس : 
كتبن : فعل ماض مبني على السكون , ونون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
3- يبنى الفعل الماضي على الفتح فيما عدا ذلك ؛ إذا اتصل بأي ضمير آخر.....
أو إذا لم يتصل بشيء , مثل كتبَ : فعل ماض مبني على الفتح
أو إذا اتصل بتاء التأنيث الساكنة ( فهي مختلفة عن تاء الفاعل في كونها ساكنة أما تاء الفاعل فهي متحركة , فنقول كتبتُ أنا – كتبت َ أنتَ – كتبتِ أنتِ ) أما تاء الـتأنيث فكقولنا :   كتبتْ هند 
كتبتْ : فعل ماض مبني على الفتح , والتاء حرف تأنيث مبنيّ لا محل له من الإعراب .
هند : فاعل مرفوع بالضمة

ملحظ هام : تاء التأنيث تدخل على آخر الفعل الماضي للدلالة على أن الفاعل مؤنث , وقد تدخل على أول المضارع للدلالة على نفس الشيء , مثل : لعبت الفتاة – تلعب الفتاة 

ويكون الفعل واجب التأنيث إذا كان :
1- الفاعل حقيقي التأنيث ( يلد أو يبيض ) مثل : لعبت هند
2- الفاعل حقيقي التأنيث أو مجازي التأنيث ( لا يلد ولا يبيض ) مستتر
مثل :     هند لعبت    الفاعل مستتر تقديره هي .
           الشمس طلعت  الفاعل مستتر تقديره هي . 

ويكون الفعل جائز التأنيث إذا كان :
1- الفاعل حقيقي الـتأنيث فصل بينه وبين الفعل فاصل
فيجوز : ما قام إلا هند    أو  ما قامت إلا هند
2- الفعل مجازي التأنيث ظاهر بعد الفعل
فيجوز : طلع الشمس   أو طلعت الشمس
3- الفاعل جمع تكسير ( دل على مذكر أو على مؤنث )
فيجوز : قال العلماء.    أو قالت العلماء .  حضر نسوة     أو حضرت نسوة



بناء الفعل الأمر

يبنى الفعل الأمر على ما يجزم به مضارعه . 
1- يبنى على السكون إذا كان صحيح الآخر , مثل :
اكتب – ذاكر – اجتهد : فعل أمر مبني على السكون
ملحظ هام : صحيح الآخر آخره أي حرف ما عدا ( الواو والألف والياء ) , ومعتل الآخر آخره 
( واو أو ألف أو ياء ) .
2- يبنى الأمر على حذف حرف العلة إذا كان معتل الآخر , مثل : 
اسعَ في الخير  - ادعُ إلى سبيل ربك – امشِ في حوائج الناس . فعل أمر مبني على حذف حرف العلة .
3- يبنى الفعل الأمر على حذف النون إذا كان مضارعه من الأفعال الخمسة ( اتصل به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة [ التي تخاطب بها المفردة المؤنثة ] ) مثل :
ذاكروا : فعل أمر مبني على حذف النون , وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
ذاكرا : فعل أمر مبني على حذف النون , وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل .
ذاكري : فعل أمر مبني على حذف النون , وياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
ملحظ  : يبنى الفعل الأمر على الفتح عند اتصاله بنون التوكيد , مثل : اكتبَنَّ الدرس
اكتبَنَّ : فعل أمر مبني على الفتح , ونون التوكيد حرف مبني لا محل له من الإعراب .
والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت
الدرسَ : مفعول به منصوب بالفتحة .

أما بناء الفعل المضارع فنتحدث عنه بعد الحديث عن إعراب المضارع .

إعراب الفعل المضارع
الفعل المضارع يرفع وينصب ويجزم .

رفع المضارع

الأصل في المضارع أنه مرفوع ما لم يسبق بناصب أو جازم
مثل : يذاكر الولد .    يذاكر : فعل مضارع مرفوع بالضمة .
يجتهد الطالب .       يجتهد : فعل مضارع مرفوع بالضمة .

نصب المضارع

ينصب المضارع إذا سبق بحرف من هذه الحروف ( أن – لن – كي – لام التعليل  - حتى – فاء السببية – لام الجحود ) . مثل :
- يجبُ أن تذاكرَ  . تذاكر : فعل مضارع منصوب بالفتحة لأنه سبق بأن .
- ذاكر كي تنجحَ . فعل مضارع منصوب بالفتحة .
- ذاكر لتنجحَ . فعل مضارع منصوب بالفتحة .
- ذاكر حتى تنجحَ . فعل مضارع منصوب بالفتحة .
- ذاكر حتى تسطعَ الشمسُ . فعل مضارع منصوب بالفتحة .
ملحظ : حتى لها معنيان ؛ في المثال الأول التعليل فتكون مثل كي ولام التعليل , وفي المثال الثاني الغاية
- فاء السببية وتفيد أن ما قبلها سبب لما بعدها , وتنصب الفعل المضارع بشرط أن يسبقها نفي أو طلب ويشمل الطلب ( الأمر – النهي – الاستفهام – التمني – الرجاء ) .
النفي مثل : ما فعلت ذنبا فأنــدمَ . فعل مضارع منصوب بالفتحة ؛ لانه سبق بفاء السببية .
الأمر مثل : اجتهدوا في دراستكم فتحققوا ما تريدون .
النهي مثل : لا تتكاسلوا عـن العبــادة فتندمــوا . 
الاستفهام مثل : هل تخرج ما عليك من زكاة فتنالَ الثواب . 
التمني مثل : ليتنا نُرضي ضميرنا فيرضى عنا الله . 
الترجي مثل : لعل الامتحان يأتي سهلاً فنستريح .
- لام الجحود والجحود هو تأكيد النفي ولابد أن يسبقها ( ما كان – لم يكن )
مثل : ما كان الطالب لينجح وهو يلعب . - لم يكن الطالب لينجح وهو يلعب . 
لينجح : فعل مضارع منصوب بالفتحة واللام للجحود حرف مبني لا محل له من الإعراب

جزم الفعل المضارع

يجزم المضارع في ثلاث حالات : ( إذا سبق بأداة تجزم فعلا واحدا – بعد أدوات الشرط التي تجزم فعلين – في جملة جواب الطلب )
1- إذا سبق بأداة من أدوات الجزم التي تجزم فعلا واحدا وهي ( لم – لما – لام الأمر – لا الناهية ) . مثل : 
لم النافية مثل : لم يحضر محمد .          يحضر : فعل مضارع مجزوم بالسكون .
لمّا النافية مثل : الطالب لمّا يحضر     يحضر : فعل مضارع مجزوم بالسكون .
الفرق بين ( لم – لما ) لم: لمطلق النفي – لمّا: لنفي ما ينتظر حصوله في المستقبل .
لام الأمر مثل : لتكتب الدرس .
لتكتب : فعل مضارع مجزوم بالسكون .ولام الامر حرف مبني لا محل له من الإعراب .
لتسع في الخير .   - لتسع : فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة ( لأنه معتل الآخر )
لا الناهية مثل : لا تكذب    فعل مضارع مجزوم بالسكون .
- لا تمش في الأرض مرحًا .    - تمشِ : فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة .
لا تكن كذابًا .         - تكن : فعل مضارع مجزوم بالسكون .
ملحظ هام : إذا كان الفعل به حرف علة قبل الآخر يحذف حرف العلة عند الجزم ويجزم الفعل على السكون . ( تكون عند الجزم تكتب تكن – تنال عند الجزم تكتب تنل ) ويجزم بالسكون .

الأفعال الخمسة

هي كل فعل مضارع اتصل به ( اتصل به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة [ التي تخاطب بها المفردة المؤنثة ] ) ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون .
- الطلاب يذاكرون .
يذاكرون : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون . وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل.
- الطالبان يذاكران .
يذاكران : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون . وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل.
- أنتِ تذاكرين .
تذاكرين : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون . وياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل.
- يجب أن تذاكروا
تذاكروا : فعل مضارع منصوب بحذف النون . وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل.
- يجب أن تذاكرا .
تذاكرا : فعل مضارع منصوب بحذف النون . وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل.
- يجب أن تذاكري .
تذاكري : فعل مضارع منصوب بحذف النون . وياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل.
الطلاب لم يقصروا . الطالبان لم يقصرا . أنتِ لم تقصري .
فعل مضارع مجزوم بحذف النون 
ملحظ هام : علامات جزم المضارع ( السكون – حذف حرف العلة – حذف النون )

أسلوب الشرط

يتكون من جملتين لا تحدث الثانية حتى تحدث الأولى ويربط بينهما أداة تسمى أداة الشرط .
مثل :                             إن                 تذاكر                 تنجح
                            أداة الشرط            فعل الشرط           جواب الشرط
أدوات الشرط الجازمة هي أدوات تجزم فعلي الشرط والجواب وهي :
- إنْ :  وهي حرف لربط الجواب بالشرط .        مثل :إنْ تفعل الخير تنلْ رضا الله .
تفعل : فعل الشرط فعل مضارع مجزوم بالسكون .
تنل : جواب الشرط فعل مضارع مجزوم بالسكون .
- مَنْ : اسم شرط للعاقل . مثل : (مَنْ يَتَّقِ اللَّهَ يَجْعَلْ لَهُ مَخْرَجاً)
يتق : فعل الشرط فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة
يجعل : جواب الشرط فعل مضارع مجزوم بالسكون .
- ما : اسم شرط لغير العاقل .		مثل : (وَمَا تَفْعَلُوا مِنْ خَيْرٍ يَعْلَمْهُ اللَّهُ ).
- مهما : اسم شرط لغير العاقل .	مثل : مهما تفعل تجده عند الله
- متى : اسم شرط للزمان .		مثل :  متى تهملْ دروسك ترسبْ .
-  أيان  : اسم شرط للزمان .	مثل :  أيان تخرجْ أخرجْ معك .
-  أَيْن َ، وأيْنَما ، وأَنَّى ، وحَيْثُما : أسماء شرط للمكان . مثل :  (أَيْنَمَا تَكُونُوا يُدْرِكْكُمُ المَوْتُ) .
تكونوا : فعل الشرط فعل مضارع مجزوم بحذف النون , وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع اسم تكون .
ومثل : حَيْثُمَـا تَسْتَقِـمْ تنل رضا الله .
تستقم : فعل الشرط فعل مضارع مجزوم بالسكون .
تنل : جواب الشرط فعل مضارع مجزوم بالسكون .
ومثل : أنى تتوكل على الله يــوفـقــك  
- كيفما : اسم شرط للحال .			مثل : كيفما تعامل الناس يعاملوك .
- أي : اسم شرط ومعناها بحسب ما تضاف إليه ؛ فتكون للعاقل ، أو لغير العاقل ، أو ظرف زمان أو ظرف مكان .
أي للعاقل		 مثل : أي طالب يجتهد يتفوق .
أي لغير العاقل	 مثل : أي كتاب تقرأه تستفد منه  .
أي للزمان 		مثل : أي يوم  تخرج فيه أخرج معك .
أي للمكان 		مثل : أي متحف تزره يضف لك من المعلومات الكثير .

ملحظ هام : 
1- فعل الشرط الجازم أو جوابه إذا كان ماضياً أو أمراً يكون مبنياً .مثل :إن حضر محمد فأكرمه .
2- أدوات الشرط غير الجازمة هي :   [إذا - لو - لولا - كلما -  لّما الحينية].
و هي لا تجزم الفعل بعدها ، وإنما تربط فقط بين فعلي الشرط والجواب ، أي بمعنى أن الفعل يكون بعدها مرفوعا إذا كان مضارعاً ويكون مبنياً إذا كان ماضياً .
مثل  :- إذا انتشر العلم عمّ الرخاء .      - لو انصف الناس استراح القاضي .
- لولا اختلاف الأذواق لبارت السلع .      - كلما تقدم شبابنا ارتقتْ بلادنا  .
- لما التقى الجمعان ثبت الشجاع وفر الجبان .

اقتران جواب الشرط بالفاء

يجب اقتران جواب الشرط بالفاء في الحالات الآتية : 
1- إذا كان جواب الشرط جملة   اسمية أو جملة   إن أو إحدى أخواتها   . 
مثل : إِنْ تَنْصُرُوا اللَّهَ فاللهُ ناصرُكُم .  ومثل : إنْ تعاشر اللئام فإنك منهـم .
2- إذا كان جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي (الأمر - النهي -  الاستفهام..)
مثل : 	قل إنْ كُنْتُمْ تُحِبُّونَ اللَّهَ فاتَّبِعُوني يُحْبِبْكُمُ اللَّهُ
مثل : 	مهما تواجه من مصاعب فلا تتـرددْ .          إن خرجت فهل ستعود سريعاً ؟
3- إذا كان جواب الشرط  جملة منفية (بلن).  مثل : من يزرع شوكاً فلن يحصد قمحاً .
4- إذا كان جواب الشرط جملة   فعلية منفية (بما). مثل : من يعصِ الله فما نال رضاه.
5- إذا كان جواب الشرط   جملة فعلية مسبوقة (بقد).مثل : من أطاعَ هواه فقد ضــــلّ .
6- إذا كان جواب الشرط   جملة فعلية فعلها جامد  كـ (عسى - ليسَ -  نعْمَ -  بئْسَ -  حبَّذا -  لاحبَّذا). مثل : 	
- من يتراجع عن الحقّ فبئس ما صنـع .  - متى تستقم فعسى أن يحالفك التوفيــق  .
- قال الرسول  (صلى الله عليه وسلم)  : (من غشنا فليس منا).
7- إذا كان جواب الشرط  جملة فعلية مسبوقة (بالسين أو سوف).
مثل : 	من سلَّ سيف البغي فسيُقتل بـه .   
 وقال تعالى: ( وَمَنْ يَفْعَلْ ذَلِكَ عُدْوَاناً وَظُلْماً فَسَوْفَ نُصْلِيهِ نَاراً).
- وقد جُمعتْ هذه الأحوالُ السبعُ في قولِ الناظم :	
اسْمِيَّةٌ طَلبِيَّةٌ وبِجَامِدٍ  * * * وبما ولَنْ وبِقَدْ وبالتَّسْويف 

ملحظ هام : - عندما تقترن الفاء بجواب الشرط الجازم فتذكر أن الجملة الفعلية أو الاسمية المتصلة بها الفاء ستكون في محل جزم جواب الشرط .
- الفعل المضارع الواقع في جواب الشرط  المقترن بالفاء يعرب حسب موقعه في الجملة.
مثل : 	متى تجتهد فسوف تسمو   [فعل مضارع مرفوع بالضمة ] .
إن تجتهد فلن تخيب  [ فعل مضارع منصوب بالفتحة ]
- الفعل المضارع المعطوف على فعل مضارع مجزوم  قبله فهو مجزوم مثله .		
مثل : إن تذاكر بإخلاص وتجتهدْ ينادِك التفوق .
جزم المضارع في جواب الطلب

يجزم الفعل المضارع في جملة جواب الطلب ( جوازًا ) والطلب ( أمر – نهي ) يأتي بعده فعل مضارع يترتب عليه , مثل :
ذاكر تنجح    تنجح جواب يترتب حصوله على حصول الأمر بالمذاكرة
تنجح : فعل مضارع مجزوم بالسكون ؛ لأنه واقع في جواب الطلب
ومثله النهي : لا تهمل تنجح   تنجح: فعل مضارع مجزوم بالسكون ؛ لأنه واقع في جواب الطلب .
ولجزم المضارع في جواب الطلب شروط هي : 
1-  أن يتقدم الطلب على الفعل المضارع.
2- أن يكون المضارع المجزوم  مترتباً على الطلب بأن يكون مسبباً عنه فلا يجوز الجزم في مثل: (اغتنمْ فرصة تظهرُ لك).    تظهر : فعل مضارع مرفوع بالضمة .
3- أن يكون الجواب بعد النهي أمراً محبوباً ؛ فلا يجوز الجزم في مثل: (لا تدنُ من الأسدِ تتعرضُ لشروره). تتعرض : فعل مضارع مرفوع بالضمة .
ملحظ هام :   - اجتهد تتفوق           - اجتهد فتتفوق
تتفوق : فعل مضارع مجزوم بالسكون لأنه واقع في جواب الطلب .
فتتفوق : فعل مضارع منصوب بالفتحة لأنه سبق بفاء السببية , وفاء السببية حرف مبني لا محل له من الإعراب .
بناء الفعل المضارع

الفعل المضارع مبنيّ في حالتين : 
*  مبني على السكون إذا اتصلت به نون النسوة .       مثل :  الطالبات يرسمْنَ الأعلام.
يرسمن : فعل مضارع مبني على السكون , ونون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
* مبني على   الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد   	    مثل :  والله لَتنتصرَنَّ أمّتنا .
تنتصرن : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد , ونون التوكيد حرف مبني لا محل له من الإعراب .
الفعل المبني للمجهول

يبنى الفعل للمجهول عند عدم معرفة الفاعل أو عند معرفته وعدم إرادة ذكره في الكلام .
مثل : سَرَقَ اللصُّ المالَ   عندما تبنى للمجهول نقول : سُرِقَ المالُ
كيف نبني الفعل الماضي للمجهول ؟
1- إذا كان الفعل صحيحا نضم الحرف الأول ونكسر ما قبل الآخر , مثل :
فَهَمَ الطالبُ الدرسَ       الدرس : مفعول به منصوب بالفتحة
فُهِمَ الدرسُ      الدرس : نائب فاعل مرفوع بالضمة
كافأ المعلم المجتهدين     بعد البناء للمجهول نقول : كُوفِئ المجتهدون نائب فاعل مرفوع بالواو.
2- إذا كان الفعل معتل الوسط نقلب حرب العلة ياءً , مثل :
باع الفلاح المحصولَ    بعد البناء للمجهول نقول : بيع المحصولُ . نائب فاعل مرفوع بالضمة .
قال محمد الحقَّ              بعد البناء للمجهول نقول: قيل الحقُّ .
3- إذا كان الفعل معتل الآخر نقلب حرب العلة ياءً , مثل :
رجا الناس الخير         رُجي الخيرُ  نائب فاعل مرفوع بالضمة  
سعى المسلمون للخير   سُعي للخير  جار وجرور في محل رفع سد مسد نائب الفاعل .
كيف نبني الفعل المضارع للمجهول ؟    نضم أوله ونفتح ما قبل الآخر
يَكتُب الطالب الدرس     بعد البناء للمجهول نقول: يُكتَب الدرسُ .
يصون المسلم العهد      بعد البناء للمجهول نقول: يصان العهدُ .
ملحظ هام:
هناك أفعال ماضية جاءت على صورة الفعل المبني للمجهول لفظاً لا معنى : ويعرب ما بعدها فاعلاً وليس نائب فاعل ومنها : 
(حُمَّ ، غُمَّ ، جُنَّ ، فُلِجَ ، امْتُقِعَ ، انتقع ، شُغِفَ ، شُدِهَ ، أولع ، زُكِم)
أمثلة :  جُن الرجل  -  غُم الهلال  -  ثُلج صدري  
الرجل – الهلال – صدري : فاعل مرفوع بالضمة . 
-حم: أصابته حمى .    -غم الهلال: منع من رؤيته غيم.    -جن : ذهب عقله .		 
-فلج : أصيب بالفالج وهو شلل يصيب الجسم .-امتقع أو انتقع لونه : تغير من هم أو حزن . 
-ثلج فؤاده : برد وذهب منه الخوف . - شُدِهَ: تحير .
2 - هناك أفعال تلزم البناء للمجهول ويعرب ما بعدها نائب فاعل . وهي: 
( تُوُفِّيَ ، اسْتُشْهِدَ ، احْتُضِرَ )  ... وما بعد هذه الأفعال يعرب : نائب فاعل .
أمثلة :  توفي الرجل  -  استشهد الجندي  -  احتضر الرجل  
الرجل والجندي في الأمثلة يعرب : نائب فاعل مرفوع بالضمة .

الفعل اللازم والفعل المتعدي

الفعل اللازم : هو الذي يكتفي برفع الفاعل ولا ينصب مفعولا به . مثل :
جلس محمد على الكرسي – قام محمد إلى عمله – اجتهد الطالب في الدراسة
الفعل المتعدي : هو الذي ينصب مفعولا به أو أكثر . وهو نوعان : 
1- فعل ينصب مفعولا واحدا :
مثل : كتب الطالب الدرس – حضر الرجل الحفل – عرف الرجل الحقيقة
الدرس – الحفل – الحقيقة : مفعول به منصوب بالفتحة .
2- فعل ينصب مفعولين :وهي نوعان :

أ- أفعال تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر

( علم – رأى – وجد – ظنَّ – حسب - زعم – خال - جعل )
وسميت بذلك لأنك إذا حذفت الفعل والفاعل تكوّن من المفعولين جملة مفيدة مكونة من مبتدأ وخبر.
مثال : ظنّ الطالب الامتحان سهلا 
ظن : فعل ماض مبني على الفتح .      – الطالب : فاعل مرفوع بالضمة
الامتحان : مفعول به أول منصوب بالفتحة – سهلا : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
وهذه الأفعال هي : 
- أفعال تفيد اليقين : ( علم – رأى - وجد )
مثل : علمت الحقَّ منتصرًا – رأيت الحقَّ منتصرًا – وجدت الحقَّ منتصرًا
- أفعال تفيد الرجحان : ( ظنَّ – حسب – زَعَم – خال ) .
- فعل يفيد التحويل : ( جعل ) للتحويل من حالة إلى حالة . مثل : جعل الخباز العجين خبزا
العجين : مفعول به أول منصوب بالفتحة – خبزا : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
ملحظ هام :
الفعل ( رأى ) إذا دل على الرؤية البصرية ينصب مفعولا واحدا , وإذا دل على الرؤية بمعنى العلم والاعتقاد ينصب مفعولين .
مثل : رأى المعلم الطالب فرحا
الطالب مفعول به منصوب بالفتحة    - فرحا حال منصوب بالفتحة
رأى الطالب النجاح سهلا .
النجاح : مفعول به أول منصوب بالفتحة – سهلا : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .

ب- أفعال تنصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر

وسميت بذلك لأنك إذا حذفت الفعل والفاعل لم يكن للمفعولين أي معنى .
وهي : ( أعطى – منح – كسا – ألبس – وهب – منع – رزق )
مثل : أعطى الغني الفقير مالا
الفقير : مفعول به أول منصوب بالفتحة – مالا : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
- منحك الله عقلا 
منحك : فعل ماض مبني على الفتح, والكاف : ضمير مبني في محل نصب مفعول به أول .
الله : لفظ الجلالة فاعل مرفوع بالضمة.   – عقلا : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
- منع الظالم الفقير حقه . ( أعرب ) .
ملحظ هام : 
الفعل ( كفى ) أحيانا يأتي لازما ( يكتفي برفع الفاعل ) وأحيانا ينصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر
مثل : كفى بالله شهيدا
كفى : فعل ماض مبني على الفتح   
- بالله : الباء حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب – الله: فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا.
شهيدا : تمييز منصوب بالفتحة . 
- كفى الله المؤمنين القتال  
كفى : فعل ماض مبني على الفتح   - الله : لفظ الجلالة فاعل مرفوع بالضمة.   
المؤمنين : مفعول به أول منصوب بالياء ؛ لأنه جمع مذكر سالم .
القتال : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .

معلومة إثرائية
هناك أفعال تنصب ثلاثة مفاعيل:  (أَرى  -  أعْلَمَ - أَنْبَأ  - نَبّأ - أخَبْرَ  - خَبّرَ  -  حَدّث) 
مثل : أعلم السائق الركابَ السيارةَ متعطلةً .







الباب الثاني
الجملة الاسمية
المبتدأ والخبر

تتكون الجملة الاسمية من ركنين أساسيين هما المبتدأ والخبر , المبتدأ اسم يأتي أول الكلام والخبر يكمّل معنى الجملة الاسمية .
مثل : الطالبُ مجتهدٌ
الطالبُ : مبتدأ مرفوع بالضمة      - مجتهدٌ : خبر مرفوع بالضمة
- أنا مسلم
أنا : ضمير مبني في محل رفع مبتدأ     - مسلم : خبر مرفوع بالضمة
-  الطالبان مهذبان
الطالبان : مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى   - مهذبان : خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى .
- الصادقون محبوبون
الصادقون : مبتدأ مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم – محبوبون : خبر مرفوع بالواو .
- الأمهات رحيمات 
الأمهات : مبتدأ مرفوع بالضمة  .            - رحيمات : خبر مرفوع بالضمة .
- أخوك ذو خلق .
أخوك : مبتدأ مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة, والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
ذو : خبر مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة  - خلق : مضاف إليه مجرور بالكسرة .
ملحظ هام :  أي ضمير يتصل بـ( اسم ) يعرب: ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
- بعد ( ذو ) دائما يأتي مضاف إليه .
- الكتب مفيدة .
الكتب : مبتدأ مرفوع بالضمة  .            - مفيدة : خبر مرفوع بالضمة .
تذكر:
	نوع الاسم
	مرفوع
	منصوب
	مجرور

	المفرد
	الضمة
	الفتحة
	الكسرة

	 جمع التكسير
	       الضمة
	الفتحة
	الكسرة

	المثنى
	الألف
	الياء
	الياء

	جمع المذكر السالم
	الواو
	الياء
	الياء

	جمع المؤنث السالم
	الضمة
	الكسرة
	الكسرة

	 الأسماء الخمسة
	الواو
	الألف
	بالياء


أنواع الخبر 

الخبر: هو الجزء المتمم للفائدة مع المبتدأ في الجملة الاسمية وحكمه الإعرابي: الرفع. 
أنواع الخبر ثلاثة :
1-  خبر مفرد: وهو اسم ، وكلمة واحدة سواء أدلت على المفرد أو المثنى أو الجمع 
 مثل : محمد أديب ، الطالبان مجتهدان ، العلماء مصابيح .‏
2-  خبر جملة : وهي اسمية أو فعلية وتكون في محل رفع ، ولابد للخبر الجملة أن يشتمل على ضمير يعود على المبتدأ ويطابقه ، ويسمى الرابط .
مثال الجملة الاسمية: محمد خلقه كريم، المزرعة أرضها خصبة.
محمد : مبتدأ مرفوع بالضمة .     
خلقه : مبتدأ ثان مرفوع بالضمة , والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه . 
كريم : خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة . والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر المبتدأ الأول .
مثال الجملة الفعلية : الطالب يحبّ العلم، المسافرون عادوا إلى بلدهم.
الطالب : مبتدأ مرفوع بالضمة .     يحب : فعل مضارع مرفوع بالضمة , والفاعل ضمير مستتر هو , والجملة الفعلية في محل رفع خبر .      العلم : مفعول به منصوب بالفتحة . 
3- خبر شبه جملة (الجار والمجرور - الظرف ): وتكون في محل رفع ، ولا يوجد فيها رابط (ضمير).
 - مثال : الخبر الجار والمجرور: الأب في المنزل ، الطعام على المائدة .
الأب : مبتدأ مرفوع بالضمة .     في : حرف جر مبني لا محل له من الإعراب .
المنزل : اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة , وشبه الجملة في محل رفع خبر .
 - مثال : الخبر الظرف: الفلاح تحت الشجرة ، القائد أمام الجيش.
تحت : ظرف مكان منصوب بالفتحة .وشبه الجملة في محل رفع خبر .
الشجرة : مضاف إليه مجرور بالكسرة .

ملاحيظ هامة :
1 - الأصل في المبتدأ أن يكون له خبر واحد ، ولكن يجوز أن يتعدد الخبر لمبتدأ واحد.
 مثل : الله غفور رحيم لطيف . ومثل : مصر عظيمة ، حضارتها خالدة . 
2- تقديم الخبر على المبتدأ:  الأصل أن يتقدم المبتدأ على الخبر ، ولكن قد يحدث العكس فيتقدم الخبر على المبتدأ جوازاً أو وجوباً .
 أ -   جوازاً : إذا كان المبتدأ معرفة والخبر شبه جملة .
مثل : في التأني السلامة .  - السلامة في التأني .
       عندك الحق .         – الحق عندك         
ب - تقديم الخبرعلى المبتدأ وجوباً : وذلك في مواضع هي : 
1- إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأ نكرة محضة (غير موصوفة وغير مضافة)
 مثل : في الدار ضيف .  فوق الجبل نسور.
2- إذا كان الخبر مما له الصدارة ، كاسم الاستفهام: 
مثل : أين أبوك ؟، متى السفر ؟ .
3- إذا اتصل بالمبتدأ ضمير يعود على جزء من الخبر: 
مثل : في الدار أهلها ، للنجاح طرقه ، للمعلم أسلوبه.
3- يحذف المبتدأ وجوباً إذا كان خبر المبتدأ مخصوصاً لنعم أو بئس ولم يتقدم عليهما .
مثل: نعم القائد خالد ( والتقدير : هو " أَي الممدوح " خالد).
مثل: بئس الرجل المنافق ( والتقدير : هو " أَي المذموم" المنافق).
4- مواضع حذف الخبر وجوباً :
1-  إذا كان خبراً لمبتدأ وقع بعد لولا ، وخبره كون عام (أي موجود):
مثل : لولا اختلاف المسلمين ما قويَ اليهود، لولا النفط ما تقدمت الصناعة. 
( فالتقدير : لولا اختلاف المسلمين موجود، لولا النفط موجود).
2 -  إذا كان المبتدأ معطوفاً على اسم بواو تدل على المصاحبة (أي بمعنى مع) .
مثل: كل إنسان وعمله (والتقدير : كلّ إنسان وعمله [مقترنان]) . 

النواسخ
1- كان وأخواتها 

(كان- أصبح- أضحى- أمسى- بات- ظل- صار- ليسَ- ما بَرِحَ- ما انْفَكَّ- ما فتيء-  ما زَالَ- ما دامَ ). فهذه الأفعال كلها تدخل على المبتدأ والخبر فترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى  خبرها .
مثل :   كان فضل الله عظيماً . 
كان : فعل ماض مبني على الفتح .       – فضل : اسم كان مرفوع بالضمة .
الله : مضاف إليه مجرور بالكسرة .     – عظيمًا : خبر كان منصوب بالفتحة .  
	اسماً ظاهراً
	ضميراً متصلاً
	ضميراً مستتراً

	أصبحت الفتاة متفوقة
	كنتُ من المتفوقين
	العالَم صار مجنوناً


- اسم كان وأخواتها يأتي : 





خبر كان وأخواتها يأتي :

	مفرداً
	جملة
	شبه جملة

	ليس التواضع ضعفاً
صار تقدم العلم مذهلاً
	أمستِ البنت تذاكر
أصبح العرب ضعفهم واضح
	ما زالت فلسطين تحت الاحتلال
كنت في المدرسة



تذَّكر: ما ينطبق على المبتدأ والخبر من حيث التقديم والتأخير، ينطبق على جملة كان وأخواتها؛ لأنها في الأصل جملة اسمية مكونة من مبتدأ وخبر.
تزاد (الباء) في خبر ليس ( أحيانا ) لتأكيد النفي , مثل: ليسَ الحقُّ بضائِعٍ = ليس الحقُّ ضائعاً
بضائع: الباء حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب، ضائع : خبر ليس مجرور لفظاً منصوب محلاً  .
كان التامة :   أحيانا تاتي كان أو إحدى أخواتها تامة , فلا تدخل على الجملة الاسمية وإنما ترفع فاعلا وتكون بمعنى ( حصل أو حدث ), وعلامتها أن بعدها كلمة واحدة وتنتهي جملتها .
مثل : اشتدت الريح فكان المطر     المطر : فاعل مرفوع بالضمة .
ما شاء الله كان .    كان : فعل ماض مبني على الفتح , الفاعل ضمير مستتر تقديره هو .
فسبحان الله حين تمسون وحين تصبحون  
تمسون : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون . وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
تصبحون : فعل مضارع مرفوع بثبوت النون . وواو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
ملحظ : ( ليس – ما فتئ - ما زال ) لا تأتي إلا ناقصة .

2- كاد وأخواتها
 
(كادَ - كَرَب - أَوْشَك - عَسَى -  حَرَى - اخْلَوْلَق - أَنْشَأ - طَفِق - جَعَل - هَبَّ – شرع - أَخَذ – بَدَأ- قام).   كاد وأخواتها: أفعال ناقصة ناسخة تعمل عمل كان فتدخل على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها ، وخبرها جملة فعلية في محل نصب  .
س1 : فيمَ تختلف هذه الأفعال عن كان وأخواتها ؟ 
جـ : تختلف في أن خبرها لا يأتي إلا جملة فعلية ، وفعلها فعل مضارع . 
-  كاد القطار يخرج عن الطريق . 
كاد: فعل ماض ناقص،القطار: اسمها مرفوع، والجملة الفعلية (يخرج ) في محل نصب خبر كاد. 
معاني كاد وأخواتها :
أ -  (كادَ ، كَرَب ، أَوْشَك) وتسمى أفعال المقاربة؛ لأنها  تفيد قرب وقوع الخبر . 
1 - أوشك القطار يصل		2 -  كرب صبرُ الأب ينفد
ب - (عَسَى ، حَرَى ، اخْلَوْلَق) وتسمى أفعال الرجاء: لأنها تفيد معنى الرجاء والتمني في حصول الخبر.مثل : عسى محمد ينجح	- حرى خالد  أن يصل - اخلولق المطر أن ينزل.
جـ - (أَنْشَأ - طَفِق - جَعَل - هَبَّ – شرع - أَخَذ – بَدَأ- قام )  وتسمى أفعال الشروع: لأنها  تفيد معنى الشروع والبدء في الخبر.
1 - شرعت شيماء تذاكر .				2 - أنشأت رضوى تكتب .
3 - أخذت السيارة تسرع.				4 - هبَّ الفلسطينيون يدافعون عن وطنهم .
5 - بدأ المدعوون يتوافدون.				6 - جعل الخطيب يعظ الناس. 
7 -  طفِق القوم يغادرون .				8 - قام عمرو يصلي .
حكم اقتران خبر كاد وأخواتها بأن
1- الأفعال( أَوْشَك -  عَسَى ) يكثر اقتران خبرها " بأن ". مثل : أوشك العدل أن يختفي .
2 -  الأفعال (كادَ -  كَرَب ) يقل اقتران خبرها " بأن ". مثل : كادَ النهار ينتصف  أو أن ينتصف .
3 -  أفعال الشروع كلها يمتنع اقتران خبرها بأن . مثل : أخذ أحمد  يذاكر بجد  -  بدأ الطفل يحبو.

تدريب : أعرب الطالب في الجملين الآتيتين :

- بدأ الطالب يذاكر                    - بدأ الطالب الدراسة



الحروف الناسخة
1- إن وأخواتها 

حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويسمي اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها ، وهي : (إنَّ ،أنَّ، كَأَنَّ، لَيْتَ ، لكِنَّ ، لَعَلّ) .
1- إن حرف يفيد التوكيد , مثل : إن الدين يسر
الدين : اسم إن منصوب بالفتحة     - يسر : خبر إن مرفوع بالضمة .
2- أن حرف يفيد التوكيد ولكنها لا تأتي أول الكلام , مثل : علمت أنك ناجح .
أنك : حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب , والكاف ضمير مبني في محل نصب اسم أن ناجح : خبر أن مرفوع بالضمة .
3- كأنَّ حرف يفيد التشبيه , مثل : كأن الجندي أسد
4- لكنَّ حرف يفيد الاستدراك , مثل : السماء تمطر لكن الجو جميل .
5- ليت حرف يفيد التمني ( مع شيء يصعب حصوله أو يستحيل ) , مثل : ليت الشباب يعود .
6- لعل حرف يفيد الترجي ( مع شيء يمكن حصوله ) , مثل : لعلك تأتي إلينا .

أنواع خبر إن وأخواتها :
 أ -  يأتي مفرداً .       مثل : إن الله فعّال لما يريد .
ب- يأتي جملة (اسمية-  فعلية) ، وتكون في محل رفع . 
مثل :  ليت الشبابَ أيامُه دائمة .		 إنَّ العلم يعلو
جـ-  يأتي شبه جملة (ظرف -  جار ومجرور) ، ويكون في محل رفع .
مثل : إن العلم في الصدور .      لعل أخي عند صديقه .
ملحظ هام : متى لا تعمل إن وأخواتها ؟
إذا دخلت (ما) الكافة على إن أو إحدى أخواتها فإنها تبطل عملها وبذلك يكون الاسم الواقع بعدها يعرب مبتدأ مع ملاحظة أن (ما) عندما تلتحق بـ (ليت) يجوز فيها الإعمال والإهمال . 
مثل : إنما المؤمنون إخوة . المؤمنون : مبتدأ مرفوع   - إخوة : خبر مرفوع		
-  ليتما الشبابَ  [الشبابُ] يعود يوماً .  الشباب : اسم ليت منصوب أو مبتدأ مرفوع .
مواضع كسر همزة إن وفتحها
مواضع كسر همزة (إنّ)
1-  إذا وقعت في أول الكلام 	      	    مثل:  " إِنَّا فَتَحْنَا لَكَ فَتْحاً مُبِيناً " .
2-  إذا وقعت بعد القول 	              مثل : قال  : إنَّهُ موافقٌ   -     قيل :  إنَّكَ غائب. 
3 - إذا وقعت أول جملة الصلة             مثل : رأيت الذي إنه مهذب 
4-  إذا وقعت أول جملة القسم 	      مثل : (والله إن القدس عربية) .  
5 - إذا وقعت أول جملة الحال       	      مثل : (صافحته وإنِّي غيرُ راض). 
6-  إذا وقعت بعد ( ألا ) الاستفتاحية؛     مثل : (ألا إنَّ المعتدين نادمون).
7 -  إذا وقعت  بعدَ (حتى)                   مثل : صام الرجل عن الكلام ، حتى إنَّه لم يكلَّم أحداً
8 -  أن يكون في خبرها لام الابتداء      مثل : (وَاللهُ يَعْلَمُ إِنَّكَ لَرَسُولُهُ) .
9 - أن تقع بعد كلا   		               مثل : {كلا إن الإنسان ليطغى}
10 – أن تقع بعد حيث                        مثل : ذهبت حيث إن الجو جميل .
فتح همزة أن إذا جاز أن تؤول هي واسهما وخبرها بمصدر صريح
مثل : علمت أنك ناجح   =  علمت نجاحك ( علم أشهر فعل تأتي بعده أن مفتوحة الهمزة ) .
2- لا النافية للجنس

س1 : لماذا سميت لا النافية للجنس بهذا الاسم ؟
جــ : لأنها تفيد نفي خبرها عن جنس اسمها ، بمعنى أنه إذا قلنا : لا طالبَ علم ٍ مقصرٌ ، فإننا نفيد نفي التقصير  عن كل طالب علم .
و عندما نقول : ( لا طالب في الفصل) .. أي لا طالب أو طالبين أو ثلاثة في الفصل .
س2 : ما عمل لا النافية للجنس ؟ 
جــ : تدخل لا النافية للجنس على الجملة الاسمية وتعمل عمل إن وأخواتها فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها ولكن بشروط ..

شروط عمل لا النافية للجنس ثلاثة : 
 
1 - أن يكون اسمها نكرة .  مثل   :     لا شبابَ باقٍ      - لا منافق محبوب .
لا : النافية للجنس حرف مبني لا محل له من الإعراب
منافق : اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب   ( إعراب مهم جدا )
محبوب : خبر لا النافية للجنس مرفوع بالضمة .
أما إذا جاء اسمها معرفة فلا تعمل ووجب تكرارها . 
مثل  :	 لا الشبابُ باقٍ ولا الجمال باقٍ  -  لا الغني مرتاح ولا الفقير مرتاح .
الغني : مبتدأ مرفوع بالضمة .   – مرتاح : خبر مرفوع بالضمة .
2 - ألاَّ يفصل بينهما وبين اسمها  أي  فاصل مثل : لا ماءَ في البيت .
ماء : اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب .
في البيت : جار ومجرور في محل رفع خبر لا النافية للجنس .
 أما إذا فصل بينهما فاصل ، ألغي عملها ووجب تكرارها  مثل : لا في البيت ماءٌ ولا زادٌ .
في البيت : جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم . – ماء مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
3 -   ألا تسبق بحرف جر [الباء] ، فإذا سُبِقَتْ بحرف جر فإن عملها يُلغى ، ويعرب الاسم بعدها اسم مجرور بالباء . 
مثل : المنافق  بلا ضميرٍ   -  عاقبت المهمل بلا رحمةٍ.
ضمير : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة .

أنواع اسم " لا النافية للجنس " ثلاثة : 

( أ ) -  مفرد : ليس مضافاً ولا شبيهاً بالمضاف فيبنى على ما يُنصب به في محل نصب .
1 -  يبنى على  الفتح إذا كان اسم لا  ( مفرداً أو جمع تكسير ) .
مثل :  لا رجلَ في الدار :  رجل  : اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب . 
لا رجالَ في الدار :  رجال :  اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب . 
2 -   إذا كان اسم لا (مثنى -  جمع مذكر سالم) فإنه يبنى على الياء
مثل :  لا رجلين في الدار  :     رجلين  : اسم لا النافية للجنس مبني على الياء في محل نصب .
- لا مهملين في الأسرة : مهملين : اسم لا النافية للجنس مبني على الياء  في محل نصب .
3 -   إذا كان اسم لا (جمع مؤنث سالم) فإنه يبنى على الكسر
مثل :  لا  مهملاتِ في الأسرة : مهملاتِ : اسم لا النافية للجنس مبني على الكسر في محل نصب. 
 ( ب ) - أن يكون اسمها مضافاً ( يأتي بعده مضاف إليه نكرة فقط ) ، فإذا كان كذلك فإنه يجب أن يكون معربا منصوبا . 
مثل : لا رجلَ سوءٍ محبوبٌ :    رجل : اسم لا النافية للجنس منصوب وعلامة نصبه الفتحة
لا رَجُلَيْ سوءٍ محبوبان :   رجلي اسمها منصوب  بالياء  ؛ لأنه مثنى والنون حذفت للإضافة  .
لا مُهْمِلَيْ واجب ناجحون :  مهملي :  اسمها منصوب بالياء؛ لأنه جمع مذكر سالم والنون حذفت للإضافة  .
لا مهملاتِ واجب ناجحات : مهملات اسم لا النافية للجنس منصوب بالكسرة ؛ لأنه جمع مؤنث سالم .
(ج) -  أن يكون اسمها شَبيهاً بالمضاف وهو ما اتصل به شيء  يتمم معناه ، وليس مضافا إليه
وهو غالباً اسم مشتق منون [ اً ]  (اسم فاعل -  اسم مفعول -   صيغة مبالغة ...)
مثل : لا كريماً خلقُه مهان . 		
  كريماً: اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة . خلقه : فاعل مرفوع بالضمة .
ويأتي بعد الشبيه بالمضاف جار ومجرور . مثل : لا طالبا للعلم كسولٌ .
طالبا : اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة . – للعلم : جار ومجرور  
- كسول : خبر لا النافية للجنس مرفوع بالضمة .

ملحظ هام:  يجوز حذف خبر لا النافية للجنس إذا فهم من سياق الكلام 
مثل : الامتحان سهل لا شك .
شك : اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب ، وخبرها محذوف تقديره [ في ذلك ].
الكلمات{ لا جدال -  لا شك -  لا ريب -  لا نقاش -  لا مفر -  لا بد -  لا بأس} .
تعرب دائماً اسم لا مبني على الفتح في محل نصب (نوع اسم لا فيما سبق : مفرد).

معلومة إثرائية
أحب الفاكهة ولا سيما العنب
لا : النافية للجنس حرف مبني لا محل له من الإعراب
سي : اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة ( لأنه مضاف ) . وخبرها محذوف تقديره ( موجود )
ما : زائدة لا محل لها من الإعراب –العنب: مضاف إليه مجرور بالكسرة .
أو: ما : اسم موصول مبني في محل جر مضاف إليه .
العنب : خبر مرفوع لمبتدأ محذوف تقديره هو .
ملحظ :
إذا كان ما بعد لا سيما نكرة فله ثلاثة إعرابات ؛ خبر لمبتدأ محذوف , أو مضاف إليه , أو تمييز منصوب .








الباب الثالث
المنصوبات
1- المفعول المطلق 

اسم منصوب مشتق من لفظ الفعل (مصدر) يذكر معه ؛ من أجل توكيد معناه ،أو بيان عدده ، أو بيان نوعه 
مثل : وكلم الله موسى تكليماً - قفز النمر قفزاً . 
تكليما : مفعول مطلق منصوب بالفتحة .
أنواع المفعول المطلق :
1 -  مبين للنوع : إذا ذكر بعده  صفة له أو مضاف إليه. 
مثل : تفوق أحمد تفوقاً كبيراً -   انطلقت السيارة انطلاق السهم .
2 -  مبين للعدد : إذا كان يدل على عدد مرات وقوع الفعل . 
مثل : دار اللاعب حول الملعب دورات -  ركعت ركعة - وسجدت سجدتين . 
دوراتٍ : مفعول مطلق منصوب بالكسرة ؛ لأنه جمع مؤنث سالم .
ركعة : مفعول مطلق منصوب بالفتحة .  سجدتين : مفعول مطلق منصوب بالياء لأنه مثنى .
3 -  مؤكد للفعل : إذا ذكر مصدر الفعل فقط(ليس بعده صفة له أو مضاف إليه، ولا يدل على عدد) ، مثل : عاتبته عتاباً   -   انتصرت مصر على إسرائيل انتصاراً .
تذكر : كلمات تعرب مفعولاً مطلقاً لفعل محذوف : 
)  سَمْعَاً وَطَاعَةً -  حَمْدَاً لله - خصوصاً -  شُكراً -  حقاً - مثلاً - أيضاً - عموماً - يقينًا -  سُبْحَانَ الله  - حَجًّا مبرورا  - سعياً مشكوراً -  عَوداً حميداً   -  عَجَبَاً لأمرك  -  صَبْرَاً على الشدائد  -  ومعاذَ الله وعياذاً بالله – عفوًا – فضلا - خلافًا   )

2- النائب عن المفعول المطلق
     
وردت بعض الألفاظ التي تذكر بعد الفعل لتؤكده ، أو لتبين نوعه ، أو عدده ، ولكنها غير مشتقة من لفظه ، لذلك عدها علماء النحو مما ينوب عن المفعول المطلق ومنها : 
1 -  صفته بعد حذفه ، مثل : نمت كثيراً - سهرت طويلاً  - سرت حثيثاً - انتشر السلام سريعاً -  هاجمته عنيفاً  -  صرخت عالياً.
2 -  عدده  ، مثل: ركعت لله أربع ركعات.
3 –الإضافة للمصدر مثل ( كل وبعض) مضافتين إلى المصدر . مثل :  لا تسرف كل الإسراف   -  سعيت بعض السعي  .
ملحوظة : كل اسم يضاف إلى مصدر فعله الموجود في بداية الجملة يصح أن يكون نائباً عن المفعول المطلق . مثل : اجتهدنا غاية الاجتهاد -  عشنا أجمل عيشة  .
4- الإشارة إلى المصدر مثل: فهمت الدرس هذا الفهم.
5 - ضمير المصدر مثل : احترمتك احتراما لم أحترمه أحدا .
6-  مرادف المصدر  مثل: فرحت سرورا (فسرورا) نائب عن المفعول المطلق؛ لأنه مرادف للفرح . 
-  مثلها : وقفت قياماً  ، قعد الطفل جلوساً  ، جريت ركضاً.
7- ما يدل على نوع المصدر ، مثل : جلس الولد القرفصاء = جلس جلوس القرفصاء – رجعت القهقرى
تذكر : كلمات تعرب نائباً عن المفعول المطلق  :( جيداً -  سريعاً -  حثيثاً -  كثيراً -  طويلاً -  جداً – مرارا – مرة – مرتين – شططا – طورا )
مثل :  سعى الطلاب إلى الامتحان حثيثاً   -   أحترم المخلصين كثيراً .

ملحظ هام :
تتقدم الحياة سريعا
سريعا : نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحة .وأصل الكلام " تتقدم الحياة تقدما سريعا "
تتقدم الحياة سريعة
سريعة : حال منصوب بالفتحة . لأنها مؤنثة لا يمكن أن تكون صفة للمصدر المحذوف , بل هي حال لصاحب الحال المؤنث ( الحياة ) .
3-  المفعول لأجله

اسم (مصدر) منصوب يبين سبب حدوث الفعل ولا يكون من لفظ الفعل  ، ويأتي جواباً لسؤال يبدأ بـ ( لماذا  ؟) وغالباً ما يعبر عن رغبة في القلب ، أو عن شعور وإحساس.
مثل : أصلي طمعاً في رضا الله -  قمت  من مقعدي احتراماً لأبي   .
مثل  :  يغترب الناس طلباً للمال  -  ولا تقتلوا أولادكم خشية إملاق.
طمعا : مفعول لأجله منصوب بالفتحة .

4-  المفعول معه 
 
هو اسم منصوب يقع بعد فعل ؛ ليدل على ما فعل الفعل بمصاحبته ويذكر بعد واو بمعنى (مع) تفيد المصاحبة أو الملازمة  وتسمى واو المعية . 
أو هو اسم منصوب يقع بعد جملة مكتملة المعنى ، ويذكر بعد واو بمعنى (مع) وتسمى واو المعية .
مثل : سار القطار والنيل -  استيقظ النائم وأذان الفجر -  جاء محمد وغروب الشمس .
النيل : مفعول معه منصوب بالفتحة .

5- ظرفا الزمان والمكان 
 
1-  ظرف الزمان : اسم يأتي ليبين زمان وقوع الفعل ، ويصلح أن يكون جواباً لسؤال أداته :  (متى) .
مثل : سافرت ليلاً -  قمت صباحاً  -  ورجعت من المدرسة عصراً -  واستذكرت مساءً .
إعراب ما تحته خط : ظرف زمان منصوب بالفتحة .
2-  ظرف المكان : اسم يأتي ليبين مكان وقوع الفعل  ، ويصلح أن يكون جواباً لسؤال أداته :  (أين).
مثل : اختبأ الطفل تحت المائدة  - أجلس فوق الكرسي - يقف المعلم أمام السبورة  -  تجاه التلاميذ.
إعراب ما تحته خط : ظرف مكان منصوب بالفتحة .
الظرف المتصرف والظرف غير المتصرف :
الظرف المتصرف : هو ما يستعمل ظرفاً وغير ظرف (أي يكون ظرفاً أو مبتدأ وخبرا وفاعلا ومفعولا).
مثل : يومكم سعيد  - سيأتي يوم سعيد نفرح فيه -  هذا يوم سعيد -  يمينك أوسع من شمالك. 
الظرف غير المتصرف : هو كل اسم لا يأتي إلا ظرفاً .
مثل : قطُّ(وتختص بالزمن الماضي ) أيان ، قبل ، بعد ، متى ، الآن ، أبداً  ،  بعد ، فوق  ، تحت . 
المبني من الظروف :  منذُ -  أمسِ -  الآنَ -  حيثُ -  هنا -  هناك  -  ثمَّ .
مثل : حضر المعلم الآن .
الآن : ظرف زمان مبني في محل نصب

هناك بعض الظروف التي تصلح للمكان والزمان معاً : ويتحدد استعمالها من معنى الجملة  
منها : ( مع - قبل -  بعد -  بين -  عند ) مثل : يقع منزلنا قبل منزلكم -   خرجت قبل السابعة .
جلست مع الطلاب.               مع : ظرف مكان منصوب بالفتحة .
حضر الطالب مع غروب الشمس  .  مع : ظرف زمان منصوب بالفتحة .

6- الحال 

الحال : اسم نكرة منصوب يبين هيئة صاحب الحال ( فاعل أو مفعول به ) أثناء حدوث الفعل .
نقول :
1- ظهر القمرُ هلالاً   .. الحال بيّنت هيئة الفاعل (القمر) عندما ظهر . 
2- أبصرت النجوم متلألئةً  .. الحال بيّنت هيئة المفعول به (النجوم) عندما أبصرتها .
3- فحص الطبيب المريض جالسين    .. الحال بيّنت هيئة الفاعل (الطبيب) والمفعول به (المريض) معاً عندما تم الفحص  .
الاسم الذي يبين الحال هيئته يسمى صاحب الحال ، ولابد أن يكون معرفة  . 
تذكر : لا يكون الحال إلا نكرة، ولا يكون إلا بعد تمام الكلام، ولا يكون صاحبها إلا معرفة.

أنواع الحال : الحال له ثلاثة أنواع ؛ مفرد – جملة – شبه جملة . 
               
أولاً : الحال المفردة : ولا تكون إلا اسماً نكرة منصوباً .
أمثلة :
عاد محمد مستبشراً .                               وقفنا في الصلاة خاشعين .
مستبشرا : حال منصوب بالفتحة              خاشعين : حال منصوب بالياء                     
حضرت الطالبات مسرورات
مسرورات : حال منصوب بالكسرة ؛ لأنه جمع مؤنث سالم .
ثانياً : الحال الجملـة :
قد تكون الحال جملة اسمية أو فعلية .
الجملة الاسمية مثل :
(1) حفظت القرآن وأنا صغير. 
الواو واو الحال حرف مبني لا محل له من الإعراب .
أنا : ضمير مبني في محل رفع مبتدأ .       صغير : خبر مرفوع بالضمة .
والجملة الاسمية في محل نصب حال .
(2) جاء الجريح دمه متدفق.
دمه : مبتدأ مرفوع بالضمة , والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
متدفق : خبر مرفوع بالضمة . والجملة الاسمية في محل نصب حال .
الجملة الفعلية مثل : رأيت العصفور يغرد .
يغرد : فعل مضارع مرفوع بالضمة , والفاعل ضمير مستتر تقديره هو .
والجملة الفعلية في محل نصب حال .  

لابد أن تشتمل الحال الجملة على  رابط يربطها بصاحبها. والرابط :
 (أ)     إما الضمير وحده ، مثل: ( شاهدت المزارع يحصد  × القمح ).الرابط هو الضمير المستتر. 
 (ب)  إما الواو وحدها ، مثل: وصلت إلى مكة والشمس تغرب.
(جـ)  إما الواو والضمير معا،  مثل: ( رأيت العامل وهو واقف تحت الشمس – رأيت العامل وقد أنهى عمله ) .

 ثالثاً : الحال شبه الجملة : لا تحتاج الحال شبه الجملة إلى رابط .
مثل : أحرزت الهدف في المرمى . 
في المرمى : جار ومجرور وشبه الجملة في محل نصب حال
-  وقف العصفور فوق الغصن.
فوق : ظرف مكان منصوب بالفتحة , وشبه الجملة في محل نصب حال .
تذكر : الجملة وشبه الجملة بعد المعارف أحوال، وبعد النكرات صفات   . 
           قد تتعدد الحال في الجملة وصاحبها واحد مثل : مضيت مسرعاً فرحاً نشيطاً .
كلمات إعرابها دائماً  حال :
[ أولاً وثانياً وثالثاً ..  ، وجميعاً ، ومعاً ، وعوضاً، وبدلاً، وخاصة ، وعامة  ،و قاطبة، وعمداً وخطأً، وسهواً ، وسوياً ، وكلمة وحد المضافة إلى الضمير تعرب حالاً مثل : ذاكر وحدك . ومادياً وأدبياً وسياسياً واجتماعيا وسياسيا  ، وما شابه هذه الكلمات] .

- حضر الطالب وحده . وحده : حال منصوب بالفتحة .
- حضرنا معًا                         - حضر الطالب مع زملائه
معا : حال منصوب بالفتحة .         مع : ظرف مكان منصوب بالفتحة .
- صلينا جميعا                         - صلى الطلاب جميعهم .            
جميعا : حال منصوب بالفتحة .        جميعهم : توكيد معنوي مرفوع بالضمة .












7- التمييز 

اسم نكرة منصوب (غالباً)يذكر ؛ ليزيل إبهاماً (غموضاً) قبله يصلح لأن يراد به أشياء كثيرة .
المبهم الذي يأتي قبل التمييز يسمى : مميزاً .
والتمييز نوعان :
* تمييز ملفوظ : وهو الذي يأتي بعد (الوزن -  المساحة - الكيل -  عدد) .
-  الوزن مثل : بعت قنطاراً قطناً  .
قنطارا : مفعول به منصوب بالفتحة .     قطنا : تمييز منصوب بالفتحة .
-   المساحة مثل: زرعت فداناً أرزاً . 
فدانا : مفعول به منصوب بالفتحة .     أرزا : تمييز منصوب بالفتحة .
-   الكيل مثل: اشتريت إردباً قمحاً. 
-  العدد  مثل: معي عشرون جنيهاً .  

إعراب تمييز العدد : 
1   -   تمييز الأعداد من  ( 3 : 10 )  :   جمع مجرور  بالإضافة .
مثل : حضر ثلاثة طلاب .
طلاب : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة .	
2   -  تمييز الأعداد من  ( 11 : 99 )   : مفرد منصوب بالفتحة. 
مثل : في الفصل ثلاثون طالبا 
طالبا : تمييز منصوب بالفتحة .
3   -  تمييز الأعداد من  ( 100 ، 1000 ومضاعفاتهما ) : مفرد مجرور بالكسرة .
مثل : معي مائة جنيه .
جنيه : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة .

التمييز الملحوظ : وهو الذي يلحظ من الكلام ، وتمييزه منصوب دائما .
  
مثل : - مصر ألطف البلاد هواء .                   - أنا أكثر منك علماً .
        - طاب النيل ماءً .                              - واشتعل الرأس شيباً . 
        - فالله خير حافظاً          -  أعظم به بطلاً              -  لله دره فارساً .

تذكر : -    الاسم النكرة المنصوب الواقع بعد اسم التفضيل  [أفعل] إعرابه :  تمييز منصوب 
مثل :  محمد أكثر الطلاب تفوقاً ، وأكثرهم نشاطاً .
*ما يعرب دائماً تمييزاً :   الاسم المنصوب للنكرة الواقع بعد كفى (كفى بالله شهيداً) وازداد وقرّ وطاب وامتلأ وفاض( طِب نفساً -  قر عيناً -  ازداد اللص طمعاً ) ، وبعد أفعال المدح والذم(نِعْمَ   قاضياً المنصف – بئس صفة الكذب) والفعل على وزن فَعُل (حسن محمد خلقاً -  كَبُرتْ كلمةً) .





8- المنادى 

 اسم ظاهر يذكر بعد أداة من أدوات النداء ؛ لطلب حضوره أو تنبيهه.
مثل : يا شبابَ الوطن ، لا تتكاسلوا .  وأدوات النداء:   أَ -  أيْ  -  يا  -  أيا  -  هيا  
 (الهمزة) و(أيْ) لنداء القريب ، و(أيَا) و(هَيَا) ،و (يا)  لكل  منادى قريبـاً أو بعيداً .
المنادى خمسة أنواع :
1 -  العلم المفرد : وهو ما ليس مضافاً ولا شبيهاً بالمضاف ، وإن كان مثنى أو مجموعاً ، وحكمه البناء على ما يرفع به في محل نصب .
 مثل  : يا محمد ُ ،  كن يقظاً -  يا دعاءُ ، ساعدي أمك في المنزل -  يا مصرُ ، انهضي –
  يا محمدان  ، قوما إلي الصلاة -  يا محمدون ، شكراً لتعاونكم – يا فاطماتُ اجتهدن .
محمد : منادى مبني على الضم في محل نصب .
محمدان : منادى مبني على الألف في محل نصب .
محمدون : منادى مبني على الواو في محل نصب .
فاطمات : منادى مبني على الضم في محل نصب .

2 - النكرة المقصودة : وهي التي يقصد بها شخص محدد  (وقد اكتسبت التعريف من ذلك التحديد) ، وحكمها : البناء على ما ترفع به في محل نصب منادى، 
مثل : قول المدرس : يا طالبُ ، قف وأجب -   ويا واقفُ اجلسْ  -  يا متكلمون اسكتوا .
طالب : منادى مبني على الضم في محل نصب .
متكلمون : منادى مبني على الواو في محل نصب .

3 -  النكرة غير المقصودة : وهي التي لا يقصد بندائها شيء معين (محدد)، بل تصدق على كل فرد تدل عليه ،و تكون (منونة) ، وحكمها النصب ،
 مثل :  قول الكفيف : يا رجلاً خذ بيدي 		-   وقول المتسول : يا محسنين لله 
-  وقول الخطيب : يا غافلاً ، تنبه .. ويا ظالماً  ، عد إلى الحق .
رجلا : منادى منصوب بالفتحة .
محسنين : منادى منصوب بالياء .

4 -  المضاف :  ويكون منصوباً ،ويأتي بعده مضاف إليه مجرور .
مثل : يا طلابَ العلم اجتهدوا     طلاب : منادى منصوب بالفتحة .
يا ذَا الفضْل شكرًا لك               ذا : منادى منصوب بالألف؛ لأنه من الأسماء الخمسة .    
- يا إلهي اغفر لي . 
إلهي : منادى منصوب بالفتحة المقدرة وياء المتكلم ضمير مبني في محل جر مضاف إيه .
(رَبَّنَا لا تُؤَاخِذْنَا إِنْ نَسِينَا أَوْ أَخْطَأْنَا) والمعنى يا ربنا (البقرة: من الآية286) .
 
5 -  الشبيه بالمضاف :  وهو ما اتصل به شيء يتمم معناه  (غالباً جار ومجرور ، أو كل ما يصح تحويله إلى مضاف إليه) ، ويكون ( منوناً ) ، وحكمه النصب .
 مثل : يا طالعاً جبلاً -  يا قارئاً للكتاب -  يا متقنين عملهم , وفقكم الله  -  يا طالباً العلم اجتهد .
طالعا : منادى منصوب بالفتحة .
متقنين : منادى منصوب بالياء .
س1 : كيف يمكن نداء اسم يبدأ بــ (أل) ؟
جـ : عند نداء ما فيه ( أَلْ ) ، نأتي قبله بــ( أيُّها ) للمذكر و( أيَّتُهَا ) للمؤنث ، أو اسم إشارة مناسب لنوع المنادي .
مثل : أيها العادلون -  أيها الطالبان - أيها المسلمون -  أيتها الفتاة  - أيتها المسلمتان -  أيتها المسلمات -  يا هذا الطالب  - يا هذان الطالبان  - يا هؤلاء القادمون . 
‏ويصبح الإعراب كالتالي :
أي :  منادي مبني على الضم في محل نصب ؛ لأنها تعامل معاملة النكرة المقصودة . 
الها  :  حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب . 
العادلون:  نعت مرفوع بالواو   ( بعد أيها وأيتها نعت مرفوع دائما ) . 
نداء لفظ الجلالة (الله):
إذا كان المنادى لفظ الجلالة ( الله ) تقول يا الله , وقد تحذف ياء النداء . ويعوض عنها بميم مشددة مفتوحة دلالة على التعظيم . مثل : اللهم يا فاطر السماوات ،  أغثنا .
إعراب اللهم : منادي مبني على الضم في محل نصب ،و الميم عوضاً عن حرف النداء المحذوف 
ملحظ : 
  يجوز حذف حرف النداء بكثرة , إذا كان (يا) دون غيرها .
 مثل  : قوله تعالى " يوسف أعرض عن هذا " -  " رب أرني أنظر إليك " - أيها الرجل  -  أيتها الفتاة .  والتقدير : يا يوسف ، ويا ربِ ، ويا أيها ، ويا أيتها . 























9-  الاستثناء 

مفهوم الاستثناء :
 إخراج اسم (المستثنى)يقع بعد أداة استثناء من الحكم أو المعنى المفهوم للجملة قبل الأداة . 
فالمستثنى اسم يذكر بعد أداة من أدوات الاستثناء ومخالفا ما قبل الأداة في الحكم  .
مثل  :	 برأ القاضي المتهمين إلا متهماً . 
فالاسم الواقع بعد أداة الاستثناء  " متهما " هو الذي أخرج من الحكم السابق للأداة وهو البراءة , أي هو المستثنى من حكم البراءة . 
س1 : ممَ يتكون أسلوب   الاستثناء ؟
جـ : يتكون من :    المُستثنَى منه 	    +        أداة الاستثناء	+       المُستثنَى 
 
           	وهو الاسم الذي يقع قبل	  [إلا ، غير , سوى] 	       الاسم الواقع 
           	 أداة الاستثناء ويجوز 	  [عدا ، خلا ، حاشا]	    بعد أداة الاستثناء .
    	          حذفه من الجملة .                              
جمل الاستثناء :
1 -  جملة مثبتة : أي لا  نفي  فيها .
2 -  جملة منفية : أي تبدأ بأداة نفي [لم -  لن -  لا-  ما - ليس ]  . 
3 -  جملة تامة : أي ما كان المستثنى منه مذكوراً في الجملة وليس محذوفاً وتامة المعنى.
4 -  جملة ناقصة : وهي التي لا يذكر فيها المستثنى منه  ، والمعنى ليس تاماً (غير مكتمل) قبل أداة الاستثناء 

أولاً : المستثنى بإلا وأحكامه :

له ثلاثة أحكام وهي : 
1 -  إذا كان الكلام قبل ( إلا ) تاماً مُثبتاً يجب نصب ما بعد إلا على أنه مستثنى .
مثل : انصرف الضيوف إلا ضيفاً .
ضيفاً: مستثنى منصوب وعلامة نصبه  الفتحة . 

2 -  إذا كان الكلام قبل إلا تاماً منفيًّا فيجوز نصب ما بعد إلا على الاستثناء أو إعرابه بدل من المستثنى منه .
مثل : لم يحضر المسؤولون إلا المحافظَ , المحافظُ 
المحافظ : مستثنى منصوب بالفتحة. أو بدل مرفوع بالضمة .

3 -  إذا كان الكلام قبل ( إلا ) ناقصًا منفيًّا يعرب ما بعد ( إلا ) حسب موقعه في الجملة.
مثل : وما محمد إلا رسول .  			   - رسول : خبر مرفوع بالضمة .
- لم ينجح إلا طالب .			 	   - طالب  : فاعل مرفوع بالضمة .
-  ما صافحت إلا أخاك .			   - أخاك :  مفعول به منصوب بالألف .
- لم يُعالج إلا المريض .		            - المريض : نائب فاعل مرفوع بالضمة .


إذا جاء المستثنى منه مجرورا بمن، والجملة منفية فالمستثنى يعرب حسب موقعه في الجملة . 
مثل : ما حضر من الوزراء إلا ( وزيرٌ) .	وزير : فاعل مرفوع بالضمة .
       لم أشاهد من المباريات إلا( مباراةً) . مباراة : مفعول به منصوب بالفتحة . 

ثانياً :  المستثنى بــ  { غير - سوى } :
المستثنى بــ  { غير -  سوى } يجب جره بالإضافة [أي يعرب مضافاً إليه ]
مثل :  أضاءت مصابيح الشارع سوى مصباحٍ مضاف إليه مجرور بالكسرة .

تذكر أن (غير وسوى) يأخذان إعراب ما بعد إلا في أحواله الثلاثة :
1 -  فإن كان الكلام تاماً مثبتاً وجب نصبهما
مثل :  فهم الطلاب القاعدة غيرَ أحمد
غير      : اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة 
أحمد : مضاف إليه مجرور بالفتحة .

2 - وإن كان الكلام تامًّا منفيًّا جاز نصبهما أو إعرابهما بدلاً
مثل : ما نجح الطلاب غيرَ  [غيرُ]  طالب .
غير : اسم منصوب على الاستثناء وعلامة نصبه الفتحة . أو بدل مرفوع بالضمة .

3 -  إذا كان الكلام ناقصًا منفيًّا أعربتا حسب موقعهما في الجملة
مثل : ما أعطيت سوى المحتاج . 	  سوى  : مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة .
-  ما احتُرِمَ غيرُ [سوى] العامل .	  غيرُ  : نائب فاعل مرفوع بالضمة .

سؤال هام في الامتحان :
ضع ( غير أو سوى ) بدلاً من (إلا) في المثال التالي مع ضبط (غير أو سوى) والاسم الواقع بعدها.. (ما نال الجائزة إلا المتفوقون ) .
*  للإجابة عن هذا السؤال تذكر أنه بعد حذف (إلا) ووضع (غير أو سوى) بدلاً منها أن الاسم الذي يقع بعدهما يعرب مضاف إليه مجرور فقط ويكون إعراب (غير - سوى) هو نفس إعراب المستثنى الواقع بعد إلا.. ويكون المثال كالتالي :( ما نال الجائزة غيرُ المتفوقين ) .
ما تمسكت إلا بالحق .      ما تمسكت بغير الحق .

ثالثاً : المستثنى بــ  { عدا – خلا – حاشا} :
*{ عدا - خلا - حاشا } : تعرب إما حروف جر وما بعدها اسم مجرور ، أو أفعال  ماضية وما بعدها مفعول به .
مثل : حضر الطلاب جميعاً عدا طالبٍ .       أو عدا طالباً
عدا  : حرف جر مبني لا محل له من الإعراب   - طالبٍ: اسم مجرور بعدا وعلامة جره الكسرة.
عدا طالباً :  عدا فعل ماضٍ مبني على الفتح  ، وفاعله ضمير مستتر
-  طالباً  : مفعول به منصوب بالفتحة .   
*{ما عدا -  ما خلا} : يعربان فعلان ماضيان ، وما بعدهما مفعول به منصوب  
مثل :  قرأت جميع قواعد النحو ماعدا قاعدةً .	 قاعدةً : مفعول به منصوب .

الباب الرابع
التوابع
1- البدل

اسم يصح أن يحل محل الاسم السابق عليه ولا يتغير المعنى ،  أو هو التابع المقصود بالحكم                         [ الكلام] ، وما قبله تمهيد له .
ما قبل البدل يسمى المُبْدَل منه.والبدل يتبع المُبْدَل منه في الإعراب .
أنواع البدل : 1- بدل مطابق    2- بدل بعض من كل     3- بدل اشتمال

1 - البدل المطابق : 
هو ما كان فيه البدل مساوياً للمبدل منه في المعنى .
 أشـــكال البدل المطابق : 
1 -   اسم إشارة  +  اسم معرف بـ [أل]   =   بدل مطابق 		                                               
أمثلة : هذا  الطالب مهذب .              - هذه الفتاة مهذبة .  
هذا : اسم إشارة مبني في محل رفع مبتدأ      - الطالب : بدل مرفوع بالضمة .
مهذب خبر مرفوع بالضمة . 
-    اعتبرت بتلك الحياة     الحياة : بدل مجرور بالكسرة .
- اشتريت ذلك الكتاب .      الكتاب : بدل منصوب بالفتحة .
أعجبني أولئك الطلاب
أولئك : اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل . الطلاب : بدل مرفوع بالضمة .

2 -  اسم معرف   +   اسم إنسان أو بلد    =   بدل مطابق
أمثلة :   - سلمت على العالم محمد         -  سمعت الرئيس السادات
           - وطننا مصر جميل .          -  رأيت صديقي محمد 
           - قرأت ديوان أمير الشعراء شوقي         -  حضرعالم الفضاء الباز .
الباز : بدل مرفوع بالضمة ( لأن المبدل منه عالم فاعل مرفوع ) .

3 - [المُبْدَل منه] يكرر مع زيادة تفصيل  .
أمثلة : (اهْدِنَا الصِّرَاطَ الْمُسْتَقِيمَ * صِرَاطَ الَّذِينَ أَنْعَمْتَ عَلَيْهِمْ  .. )
الصِّرَاطَ : مفعول به منصوب بالفتحة
صِرَاطَ: بدل منصوب بالفتحة

2 -  بدل بعض من كل : 
هو ما كان فيه البدل جزءاً مادياً  [محسوساً]من المُبْدَل منه أو أي شيء آخر يمكن أن يجزأ  .
ويشترط في هذا النوع من البدل وجود ضمير في آخره يعود على المُبْدَل منه ويطابقه  
أمثلة : قرأت الكتاب ثلثه .
الكتاب : مفعول به منصوب بالفتحة .   ثلثه : بدل بعض من كل منصوب بالفتحة .
صمت من الشهر نصفه .
الشهر :اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة . نصفه : بدل مجرور بالكسرة . 
  غالباً الكلمات الآتية في الامتحان [أغلبها - معظمها - أكثرها - نصفها ]: بدل بعض من كل .
3 –  بدل الاشتمال : 
هو ما كان فيه البدل جزءاً معنوياً [لا يحس ولا يجزأ] من المُبْدَل منه 
ويشترط في هذا النوع من البدل وجود ضمير في آخره يعود على المُبْدَل منه ويطابقه  
أمثلة : أعجبتني الفتاة  حياؤها .
الفتاة : فاعل مرفوع بالضمة .   حياؤها : بدل اشتمال مرفوع بالضمة .
- استمتعت بالكتاب موضوعه.
بالكتاب : الباء حرف جر مبني لا محل له من الإعراب .والكتاب : اسم مجرور بالكسرة .
موضوعه : بدل مجرور بالكسرة , والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .

2- النعت الحقيقي

تابع يوضح صفة في اسم سابق عليه ، وما قبل النعت يسمى " المنعوت " .

أنواع النعت :
1- نعت مفرد         2- نعت جملة        3- نعت شبه جملة

1-  النعت المفرد  : 	 اسم يصف اسماً .
ولابد للنعت المفرد أن يطابق منعوته في أربعة من عشرة 
1 - أوجه الإعراب : الرفع - النصب - الجر 	2 - النوع : التذكير - التأنيث 
3 -  العدد : الإفراد - التثنية - الجمع			4 -  التنكير والتعريف 
أمثلة: 				   أحترم الطالبَ المتفوقَ
     الطالب : مفعول به منصوب بالفتحة  (المنعوت)		                              
    المتفوق : نعت منصوب بالفتحة 
ترك المصريون القدماء تاريخا خالدا

- المصريون : فاعل مرفوع بالواو (منعوت)	 - القدماء : نعت مرفوع بالضمة الظاهرة                 - تاريخا : مفعول به منصوب  (منعوت)	          - خالدا : نعت منصوب بالفتحة

ملحظ هام  :
*  إذا كان المنعوت جمعاً لغير العاقل فيجوز أن يأتي النعت مفرداً أو جمعاً مؤنثاً 
مثل : شاهدت  آثاراً  خالدة ( خالدات ) 
استمتعت بحدائق جميلة ( جميلات )
* يجوز ان يفصل بين النعت ومنعوته مضاف إليه 
مثل :  يدافع عن الوطن أبناء مصر المخلصون   . 
أبناء : فاعل مرفوع بالضمة     - مصر : مضاف إليه مجرور ...
المخلصون : نعت لـ ( أبناء ) مرفوع بالواو .




ثانيا: النعت الجملة :	لمعرفة النعت الجملة يجب أن نتذكر القاعدة  
" الجمل وأشباه الجمل بعد المعارف أحوال وبعد النكرات صفات ( نعوت ) "
ويشترط في هذه الجملة وجود ضمير (الرابط) يعود على المنعوت ( الاسم النكرة ) ويطابقه .

النعت الجملة الفعلية
 مثال : استمعت إلى طالبٍ   يرتل × القرآن  .
اسم مجرور (منعوت ) جملة [يرتل × القرآن  ] جملة نعت في محل جر ؛ لأن المنعوت مجرور .
* قد يفصل بين النعت الجملة ومنعوته نعت مفرد . مثل : هذا عمل رائع أثار  × إعجابي 
* قد يفصل بين النعت الجملة ومنعوته حرف نفي أو أداة نصب أو أداة جزم. مثل :  
نريد حياة أفضل لا يتخللها العنف-  هذه قصة لم أقرأها .

النعت الجملة الاسمية
مثال : هذا طالب أخلاقه حسنة  . 
هذا : اسم إشارة مبني في محل رفع مبتدأ    - طالب : خبر مرفوع بالضمة .
أخلاقه : مبتدأ مرفوع بالضمة , والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
حسنة : خبر مرفوع بالضمة , والجملة الاسمية في محل رفع نعت
ثالثا :  النعت شبه الجملة  
مثال : سلمت على صديق  أمام النادي .
صديق : اسم مجرور بالكسرة       - أمام : ظرف مكان منصوب بالفتحة .
وشبه الجملة في محل جر نعت .
أحرزت هدفاً في المرمى  .
هدفا : مفعول به منصوب بالفتحة ( منعوت ) . 
في المرمى : جار ومجرور, وشبه جملة نعت في محل نصب نعت . 

النعت السببي

هو نعت يتبع ما قبله في الإعراب والتعريف والتنكير ويتبع ما بعده في التذكير والتأنيث , ويلزم الإفراد .
مثل : الرجل القوية عزيمته ناجح .
الرجل : مبتدأ مرفوع بالضمة         - القوية : نعت مرفوع بالضمة
عزيمته : فاعل مرفوع بالضمة ( للمشتق العامل عمل فعله ) – ناجح : خبر مرفوع بالضمة .
فنلاحظ أن النعت تبع المنعوت في الإعراب والتعريف وتبع ما بعده في التأنيث .

- الأمهات الصالح أبناؤهن مقدرات .
الأمهات : مبتدأ مرفوع بالضمة         - الصالح : نعت مرفوع بالضمة
أبناؤهن : فاعل مرفوع بالضمة ( للمشتق العامل عمل فعله ) – مقدرات : خبر مرفوع بالضمة .
ونلاحظ أن النعت تبع المنعوت في الإعراب والتعريف وتبع ما بعده في التذكير .

- أعجبني كتاب شيقة موضوعاته  ( أعرب ) .

3- العطف

المعطوف تابع يتوسط بينه وبين متبوعه أحد حروف العطف , وما قبل حرف العطف يسمى المعطوف عليه , وما بعد حرف العطف يسمى المعطوف .

حروف العطف : 

1- الواو : وتفيد مطلق العطف والاشتراك في الحكم .
مثال : إن العلم والإيمان نافعان 
العلم : اسم إن منصوب بالفتحة . ( المعطوف عليه ) .
الإيمان معطوف منصوب بالفتحة .

ملحظ :قد يفصل بين المعطوف والمعطوف عليه مضاف إليه يكمل معنى المعطوف عليه .
مثال : رأيت طالب العلم وصديقه .
طالب : مفعول به منصوب بالفتحة .    العلم : مضاف إليه مجرور بالكسرة .
صديقه : معطوف منصوب بالفتحة , والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
2- الفاء : وتفيد الاشتراك في الحكم مع الترتيب والتعقيب ( السرعة ) .
مثال : حضر محمد فأحمد
أي حضر محمد وبعده أحمد بدون فاصل زمني كبير .
محمد : فاعل مرفوع بالضمة .       أحمد : معطوف مرفوع بالضمة .

3- ثم : وتفيد الاشتراك في الحكم والترتيب والتراخي ( فاصل زمني ) .
مثال : حضر محمد ثم أحمد . 
محمد : فاعل مرفوع بالضمة .       أحمد : معطوف مرفوع بالضمة .

4- أو : وتفيد التخيير أو الشك .
مثال التخيير : اشرب شايا أو قهوة  .
شايا : مفعول به منصوب بالفتحة .     قهوة : معطوف منصوب بالفتحة .
مثال الشك : حضر محمد أو أحمد .
محمد : فاعل مرفوع بالضمة .       أحمد : معطوف مرفوع بالضمة .

العطف بـ ( لكن – بل – لا )

وهذه الحروف تختص للعطف بين الأسماء فقط , والمعطوف والمعطوف عليه لا يشتركان في الحكم .
1- لكن : وتفيد الاستدراك ( تنفي الحكم عما قبلها وتثبته لما بعدها ) ولا بد أن تسبق بنفي أو نهي .
مثال النهي : لا تصاحب الأشرار لكن الأخيار.
الأشرار : مفعول به منصوب بالفتحة .     الأخيار : معطوف منصوب بالفتحة .
مثال النفي : لا أمارس السباحة لكن المشي
السباحة : مفعول به منصوب بالفتحة .     المشي : معطوف منصوب بالفتحة .
2- بل : تفيد الاستدراك مثل لكن تماما , وتفيد أيضا الإضراب
الاستدراك إذا سبقت بنفي أو نهي , والإضراب إذا سبقت بجملة مثبتة .
مثال الاستدراك : لا أحب الكذب بل الصدق .
الكذب : مفعول به منصوب بالفتحة .     الصدق : معطوف منصوب بالفتحة .
مثال الإضراب : حضر محمد بل أحمد
محمد : فاعل مرفوع بالضمة .       أحمد : معطوف مرفوع بالضمة .

3- لا : وتفيد النفي ( تنفي الحكم عما بعدها وتثبته لما قبلها ) ولا بد أن تسبق بجملة مثبتة .
مثال : أحب الصدق لا الكذب .
الصدق : مفعول به منصوب بالفتحة .     الكذب : معطوف منصوب بالفتحة .
تدريب :  ضع لكن بدلا من لا وغير ما يلزم
ينهض الوطن بالشرفاء لا الخونة
ج- لا ينهض الوطن بالخونة لكن الشرفاء .


4- التوكيد

التوكيد نوعان :      1- توكيد لفظي           2- توكيد معنوي .

1- التوكيد اللفظي : ويكون بتكرار اللفظ نفسه , سواء كان اسما أو فعلا أو حرفا أو الجملة كلها .
مثال : رأيت القائد القائد
القائد : مفعول به منصوب بالفتحة .
القائد : توكيد لفظي منصوب بالفتحة .
- حضر حضر المعلم
حضر : فعل ماض مبني على الفتح .
حضر : فعل ماض مبني على الفتح ( توكيد لفظي ) .
نعم نعم إن الحياة كفاح دائم
نعم : حرف جواب مبني لا محل له من الإعراب .
نعم : حرف جواب مبني لا محل له من الإعراب ( توكيد لفظي ) .
- فإن مع العسر يسرا إن مع العسر يسرا
الجلمة الثانية توكيد لفظي للجملة الأولى .

2- التوكيد المعنوي : وله ألفاظ محددة وهي ( نفس – عين – جميع – كل – كلا – كلتا ) .
مثال : حضر الرئيس نفسه
نفسه : توكيد معنوي مرفوع بالضمة
ملحظ : التوكيد يأخذ إعراب المؤكَد ولا بد أن يشتمل لفظ التوكيد على ضمير يعود على المؤكَد .
رأيت المديرة عينها 
عينها : توكيد معنوي منصوب بالفتحة .
نجح الطلاب كلهم
كلهم : توكيد معنوي مرفوع بالضمة .
ملحظ : لفظة التوكيد لفظة زائدة يمكن الاستغناء عنها ويظل المعنى مكتملا , أما إذا احتاجها السياق فلا تكون توكيدا .
مثال : حضر الرئيس نفسه . نفسه هنا توكيد؛ لأنه يمكن الاستغناء عنها .
- يدمر المدخن نفسه . نفسه هنا مفعول به , ويظهر هذا من معنى الكلام .

- ( كلا – كلتا ) لتوكيد المثنى فقط ( كلا ) للمثنى المذكر ( كلتا ) للمثنى المؤنث .
مثال : حضر الطالبان كلاهما 
كلاهما : توكيد معنوي مرفوع بالألف؛ لأنه ملحق بالمثنى .
مررت بالحارسين كليهما
كليهما : توكيد معنوي مجرور بالياء لأنه ملحق بالمثنى .
و ( كلا – كلتا ) يعربان إعراب المثنى إذا اصل بهما الضمير فقط , فإن لم يتصل بها ضمير فإنها تعرب بالعلامات الأصلية المقدرة ( لأن الألف لا يظهر عليها الحركات ) .
مثال : كلا الرجلين حضر
كلا : مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة     - الرجلين : مضاف إليه مجرور بالياء .

زرت كلتا الحديقتين .
كلتا : مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة   - الحديقتين : مضاف إليه مجرور بالياء .
سلمت على كلا الرجلين .
كلا : اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة المقدرة .
ملحظ هام :
( كلا – كلتا ) إذا كانت مبتدأ جاز لخبرها أن يكون مفردا أو مثنى , أما الاسم الظاهر كـ( رجلان – منزلان – كتابان ) فلا يأتي خبره إلا مثنى مثله .
مثال : كلا الرجلين مهذب            كلا الرجلين مهذبان
الجملتان صحيحتان , وهذا لا ينطبق على الاسم الظاهر 
فقولنا : الكتابان مفيدان   ( صحيح ) وقولنا : الكتابان مفيد   ( خطأ ) .
ومن ثم نقول إن :
الرجلان كلاهما مجتهدان 
الرجلان : مبتدأ مرفوع بالألف .
كلاهما : توكيد معنوي مرفوع بالألف .
مجتهدان : خبر مرفوع بالألف .
أما قولنا : الرجلان كلاهما مجتهد
الرجلان : مبتدأ مرفوع بالألف .
كلاهما : مبتدأ ثان مرفوع بالألف .
مجتهد : خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالألف .والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر المبتدأ الأول ؛ لأن ( مجتهد ) لا يصح أن تكون خبرا للمبتدأ الأول .





الوحدة الخامسة
الأساليب
1- أسلوب القسم و توكيد جوابه
 
أسلوب يراد به تأكيد شيء لدى السامع  من أجل محو أي شك في ذهنه  .
 س1 : مم يتكون أسلوب القسم ؟
جـ : يتكون من : 
أداة القسم : وتكون حرفا مثل  : ( الواو ، الباء ، التاء ) ،  أو فعلا مثل : (أحلف  ، أقسم ) .
مُقسَم به : وهو القسم بكل شيء عظيم في نظر المقسم  مثل : ( الله -  رب الكعبة -  حياة -...  ) .
جواب القسم (المُقسَم عليه) :  يكون جملة اسمية أو فعلية .   مثال :   والله شاهد الزور آثم  -  أقسم لن أفرط في التفوق .
توكيد جملة جواب القسم :
س2 : ما معنى توكيد جملة جواب القسم ؟
جـ : معنى توكيد جملة جواب القسم أن تدخل على تلك الجملة أداة من أدوات التوكيد وهي : 
   ( إن -  أن -  لام الابتداء -  لام القسم -  قد -  نون التوكيد  ) .
أولاً : الجملة الاسمية : 
أ -  الجملة الاسمية المثبتة تؤكد بــ : 
- إن وحدها 		مثل : والله إن الحياة كفاح .
- اللام وحدها 	مثل : تالله لشاهد الزور آثم.
- إن واللام 		مثل : والله إن الحياة لكفاح .
ب -  الجملة الاسمية المنفية لا تؤكد  مثل :   واللهِ لا نجاح بلا جهد .
ثانياً : الجملة الفعلية : 
- إذا كانت جملة فعلية مثبتة ، وفعلها فعل ماضٍ  فإنها تؤكد  بـ (قد) وحدها ، أو بـ(اللام وقد)
مثل :     والله قد ذاكرت . 		-   والله لقد ذاكرت .
- إذا كانت جملة فعلية مثبتة ، وفعلها فعل مضارع متصل بلام القسم (أي لا فاصل بينهما) دالاًّ على الاستقبال (المستقبل) أكد بـ(نون التوكيد) .	 مثل :  يمين الله لتعودَن القدس .
- إذا كانت جملة فعلية منفية فإنها لا تؤكد . 	مثل : أقسم لن أصادق الأشرار .
حالات توكيد الفعل بالنون :
- الفعل الماضي : يمتنع توكيده بالنون  .
- فعل الأمر :  يجوز توكيده بالنون مطلقا بلا شروط .  
فنقول : احرص على صداقة المخلص ، أو احرصن على صداقة المخلص    .
اسعَ في الخير . أو اسعين في الخير  [ رددنا حرف العلة المحذوف قبل نون التوكيد ] . 
ادع إلى الخير – ادعون إلى الخير             
- الفعل المضارع : له حالات ثلاث :
1-   يجب توكيده بالنون : إذا كان : 
1 - جواباً لقسم .         2- متصلاً بلام القســم [أي لم يفصل عن لام القسم بفاصل].
3- مثبــتـــــــاً  .         4-  دالاً على الاستقبال [المستقبل]. 
مثل :     -   واللهِ ليتحققَنَّ أمل المجتهد . 
   -  (وَتَاللَّهِ لَأَكِيدَنَّ أَصْنَامَكُم)(الأنبياء: من الآية57) .
   -   بالله لأنالن حقي ،  ولو بعد حين .
2-  يجوز توكيد المضارع :
إذا سبق بما يدل على الطلب وهو : ( لام الأمر ـ النهي ـ الاستفهام ـ التمني ـ الترجِّي ـ العرْض ـ التحضيض)
1 - إذا سبق بـ(لام الأمر) 	مثل : لينفقن (لينفق) القادر في سبيل الله .
2 - إذا سبق بـ(النهى) 	مثل :  لا تصاحبن  (لا تصاحب) الأشرار .
3 -  إذا سبق بـ(الاستفهام) 	مثل : هل تبحثن ( هل تبحث)عن التفوق ؟
4 - إذا سبق بـ(تمنٍّ) 		مثل : ليت السلام يسودَنَّ (يسود ) العالم .
5 -  إذا سبق بـ(ترجٍّ) 	مثل :  لعل  إسلام يتفوقَنَّ (يتفوق ).
6 - إذا سبق بـ(العرْض) 	مثل : ألا تساعدن (تساعد)المحتاج  .
7 - إذا سبق بـ(التحضيض)	مثل : هلا تنزلن (تنزل) عندنا .
3 - يمتنع توكيده  : 
إذا فقد شرطا من شروط وجوب توكيده ، والتي سبق ذكرها (أي إذا فقد شرطاً من شروط الوجوب أو الجواز  ) . 
مثل: والله لأذاكرُ دروسي الآن؛ 	(لأنه غير دال على استقبال)
أو  والله لسوف أذاكر دروسي؛ 	(لأن الفعل  فصل عن لام القسم بفاصل)
أو  والله لن أذاكر دروسي ؛ 	(لأن جواب القسم  منفي ) .
أو لم يسبق بأي شيء مما سبق مثل ( يذاكر محمد ) .

2- أسلوب التعجب

هو أسلوب يدل على تميز شيء بصفة تثير الدهشة , وله صورتان :
1- سماعية : مثل : سبحان الله ! – يا لعظمة السماء ! – لله درك ! – إلخ ....
2- قياسية : ولها صيغتان : ما أفعله – أفعل به .

مثال : ما أجمل السماءَ !
ما : تعجبية اسم مبني في محل رفع مبتدأ . وخبره الجملة الفعلية التي بعده .
أجمل : فعل ماض للتعجب مبني على الفتح , والفاعل ضمير مستتر يعود على ما .
السماء : مفعول به منصوب بالفتحة .

أجمل بالسماء
أجمل : فعل ماض للتعجب جاء على صورة الأمر مبني على السكون .
بالسماء : الباء حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب , السماء : فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا .

وفعل التعجب لا بد أن تتوفر فيه الشروط التالية : 
أن يكون الفعل  1- ثلاثيا      2- تاما   3- مبنيا للمعلوم     4- متصرفا
5- مثبتا    6- قابلا للتفاوت  7- ليس الوصف منه على أفعل الذي مؤنثه فعلاء .



1- أن يكون الفعل ثلاثيا : 
مثل (حسن – عظم-  قوي ) نقول : ما أحسن الأدب ! – ما أعظم العلم ! – ما أقوى الأسد !
فإن كان رباعيا ( أنكر ) خماسيا ( انتصر ) سداسيا ( استغفر ) أتينا بفعل مساعد مستوفٍ للشروط ومصدر الفعل المراد التعجب منه .
مثال : ما أعظم انتصار الحق ( مصدر صريح ) أو - ما أعظم أن ينتصر الحق ( مصدر مؤول ). 
         أعظم بانتصار الحق ( مصدر صريح ) أو    - أعظم بأن ينتصر الحق ( مصدر مؤول ) .
2- أن يكون الفعل تاما غير ناقص:
فإن كان ناقصا ( كان وأخواتها ) أتينا بفعل مساعد مستوف للشروط والمصدر للفعل المراد التعجب من .
مثال ما أجمل كونك مهذبا             ما أجمل أن تكون مهذبا .
3- أن يكون الفعل ليس الوصف منه على ( أفعل ) الذي مؤنثه فعلاء :
والوصف أفعل الذي مؤنثه فعلاء في الألوان وبعض الصفات فقط فلا يمكن أن تتعجب منها , مثل ( أصفر صفراء ) ( أخضر خضراء ) ( أشقر شقراء )
فنأتي بفعل مساعد مستوف للشروط ومصدر الفعل . 
مثال : ما أجمل خضرة الزرع         - ما أجمل أن يخضر الزرع .
          أجمل بخضرة الزرع          - أجمل بأن يخضر الزرع .
4- أن يكون الفعل مبنيا للمعلوم:
فإن كان مبنيا للمجهول أتينا بفعل مساعد مبني للمعلوم والمصدر المؤول فقط من الفعل المبني للمجهول . مثل : ما أجمل أن يُشكر الله ! – ما أعظم أن يُعلم الحق ! 
5- أن يكون الفعل مثبتا غير منفيّ :
فإن كان منفيا مثل  ( لا يعرف ) ( لا يسرع ) أتينا بفعل مثبت والمصدر المؤول للفعل المنفي .
مثل : ما أقبح ألا يعرف الحق ! – ما أسوأ ألا يسرع الرجل إلى الخير! 

فإن كان الفعل غير قابلا للتفاوت مثل ( مات – فني – هلك ) فلا نتعجب منه مطلقا .
وإن كان الفعل جامدا غير متصرف مثل ( عسى – ليس ) فلا نتعجب منه مطلقا .

ملحظ هام :
الاسم النكرة المنصوب بعد أسلوب التعجب يعرب تمييزا .
مثل : ما أحسن الطالب خلقا !      - أحسن بالطالب خلقا !
خلقا : تمييز منصوب بالفتحة .








         

3- أسلوب المدح والذم

يستخدم للمدح فعلان هما ( نِعم – حبذا ) ويستخدم للذم فعلان هما ( بئس – لا حبذا ) .

أولا : نعم – بئس :
يتكون أسلوب المدح من ثلاثة أركان ( فعل المدح – الفاعل – المخصوص بالمدح ) وكذلك يتكون أسلوب الذم من ( فعل الذم – الفاعل – المخصوص بالذم ) .
مثال :           نعم                  الخلق                 الصدق
               فعل المدح             الفاعل                 المخصوص بالمدح

                بئس                    الخلق                 الخيانة
              فعل الذم                  الفاعل                المخصوص بالذم
أنواع فاعل  ( نعم – بئس )

1- معرف بأل
مثل : نعم الخلق الصدق
نعم : فعل ماض مبني على الفتح .    – الخلق فاعل مرفوع بالضمة .
الصدق : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره هو .
بئس الخلق الكذب
بئس : فعل ماض مبني على الفتح .    – الخلق فاعل مرفوع بالضمة . 
الكذب : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره هو .

2- مضاف لما فيه أل                                    
نعم خلق المسلم الصدق     
خلق : فاعل مرفوع بالضمة      - المسلم : مضاف إليه مجرور بالكسرة .
الصدق : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره هو .
بئس خلق المسلم الكذب .  ( أعرب ) .

3- اسم موصول :
نعم من تصاحب الصادق
من : اسم موصول مبني في محل رفع فاعل . تصاحب : فعل مضارع مرفوع بالضمة والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت , والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب .
الصادق : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره هو .
بئس ما تفعل الكذب .    ( أعرب ) .

4- مستتر معوض عنه بنكرة تعرب تمييز دائما :
نعم عملا الصدق
عملا : تمييز منصوب بالفتحة .
الصدق : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره هو .
بئس عملا الخيانة . ( أعرب ) .
ملاحيظ هامة :
يجوز أن يتقدم المخصوص بالمدح  على ( نعم )  وفي هذه الحالة يعرب مبتدأ فقط .
مثل : الصدق نعم الخلق
الصدق : مبتدأ مرفوع بالضمة .
نعم : فعل ماض مبني على الفتح . الخلق : فاعل مرفوع بالضمة .

يجوز حذف المخصوص بالمدح من الكلام إذا دل عليه السياق , ويقدر في الذهن .
مثل قولنا : ما رأيك في جيرانك ؟ فتكون الإجابة : نعم الناس
الناس : فاعل مرفوع بالضمة , والمخصوص بالمدح محذوف تقديره هم .

الاسم النكرة بعد  ( نعم – بئس ) تمييز منصوب بالفتحة . 

ثانيا : حبذا – لا حبذا 
 حبذا الصدق
حبَّ : فعل ماض مبني على الفتح . ذا : اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل .
الصدق : (  المخصوص بالمدح ) مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره الممدوح .
 لا حبذا الكذب
لا : حرف نفي مبني لا محل له من الإعراب .
حبَّ : فعل ماض مبني على الفتح . ذا : اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل .
الكذب : ( المخصوص بالذم ) مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة – ويجوز أن يكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره الممدوح .
 ملحظ هام 
المخصوص بالمدح أو الذم بعد ( حبذا – لا حبذا ) واجب التأخير لا يجوز أن يتقدم على الفعل .

4- أسلوب الاختصاص

أسلوب يذكر فيه ضمير متكلم أو مخاطب وبعده اسم منصوب يعرب مفعولا به لفعل محذوف تقديره أخص , وهذا المختص يوضح الضمير الذي قبله .
مثل : نحن – العرب – أصحاب حضارة .
نحن : ضمير مبني في محل رفع مبتدأ .
العرب : مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص منصوب بالفتحة . ( المختص ) .
أصحاب : خبر مرفوع بالضمة .   – حضارة : مضاف إليه مجرور بالكسرة . 
صور المختص :

1- معرف بأل
لنا – المسلمين – مجد عظيم .
لنا : جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم .
المسلمين : مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص منصوب بالياء . ( المختص ) .
مجد : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة . – عظيم : نعت مرفوع بالضمة .
- إنني -  الجندي – أدافع عن الوطن .
الجندي : مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص منصوب بالفتحة . ( المختص ) .

2- مضاف إلى معرفة
لكم – طلاب العلم – كل التقدير .
لكم : جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم .
طلاب : مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص منصوب بالفتحة .
العلم : مضاف إليه مجرور بالكسرة .
كل : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة . – التقدير : مضاف إليه مجرور بالكسرة . 

3- لفظ ( أيها ) للمذكر و( أيتها ) للمؤنث :
- بكم – أيها الشباب – يتقدم الوطن .   - أنتن – أيتها الأمهات – عظيمات . 
أيها : اسم مبني على الضم في محل نصب مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص .والها : حرف تنبيه لا محل له من الإعراب .
الشباب : نعت مرفوع بالضمة .

ملاحيظ :
جملة الاختصاص ( المفعول به والفعل المحذوف ) لا محل لها من الإعراب ؛ لأنها جملة اعتراضية .
( أيها – أيتها ) لهما إعرابان ثابتان لا ثالث لهما ؛ منادى في جملة النداء , و مفعول به في باب الاختصاص .
الاسم الواقع بعد ( أيها – أيتها ) نعت مرفوع دائما .

5- أسلوب الإغراء والتحذير

 1- الإغراء : هو حث المخاطب على أمر محمود ليفعله , والاسم المنصوب على الإغراء يسمى ( مغرى به ) , وينصب بفعل محذوف تقديره الزم .
صور المغرى به :
1- الإفراد : أي يذكر المغرى به وحده وينصب بفعل محذوف جوازا تقديره ( الزم ) .
مثال : - الصبر فهو أساس النجاح.             - الصدق فإنه نجاة .
الصبر : مفعول به لفعل محذوف ( جوازًا ) تقديره الزم .
الصدق : مفعول به لفعل محذوف ( جوازًا ) تقديره الزم .
2- التكرار : مثل : الصلاة الصلاة فإنها عماد الدين .
الصلاة : مفعول به لفعل محذوف ( وجوبًا ) تقديره الزم . 
الصلاة : توكيد لفظي منصوب بالفتحة .
3- العطف : مثل : الصدق والأمانة حتى تعيش سعيدا .
الصدق : مفعول به لفعل محذوف ( وجوبًا ) تقديره الزم .
الأمانة : معطوف منصوب بالفتحة .

2- التحذيرأمر مكروه ننبه الناس لخطره ليتجنبوه , والاسم المنصوب يسمى ( محذرا منه ) ويعرب مفعولا به لفعل محذوف تقديره احذر .وصوره هي :
1- الإفراد : مثل : الكسل فإنه من الصفات القبيحة .
الكسل : مفعول به لفعل محذوف ( جوازًا ) تقديره احذر .
2- التكرار : مثل : الكسل الكسل فإنه من الصفات القبيحة .
الكسل : مفعول به لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره احذر .
الكسل : توكيد لفظي منصوب بالفتحة .
3- العطف : مثل : الكذب والخيانة فإنهما من صفات المنافقين .
الكذب : مفعول به لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره احذر .
الخيانة : معطوف منصوب بالفتحة .

التحذير بـ ( إياك ) : وله صور :
- إياك الكذب
إياك : ضمير مبني في محل نصب مفعول به أول لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره أحَذِّر.
الكذب : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
- إياك من الكذب .
إياك : ضمير مبني في محل نصب مفعول به لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره أحَذِّر .
من الكذب : جار ومجرور .
- إياك أن تكذب .
إياك : ضمير مبني في محل نصب مفعول به أول لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره أحَذِّر .
أن : حرف مصدري ونصب مبني لا محل له من الإعراب .
تكذب : فعل مضارع منصوب بالفتحة , والمصدر المؤول في محل نصب مفعول به ثان .

- إياك والكذب .
إياك : ضمير مبني في محل نصب مفعول به لفعل محذوف ( وجوبا ) تقديره أحَذِّر
و: حرف عطف مبني لا محل له من الإعراب . ( عطف جملة على جملة ) .
الكذب : مفعول به لفعل محذوف تقديره احذر منصوب بالفتحة .
ومعنى الجملة : أحذر إياك واحذر الكذب .

-ملحظ : قد تكرر إياك فنقول ( إياك إياك ....) فتكون الثانية ضمير مبني في محل نصب توكيد لفظي .
الكاف في إياك حرف خطاب , قد يتغير حسب المخاطب فتقول 
إياك – إياكما – إياكم – إياه ....إلخ .





 

الوحدة السادسة
المشتقات
1- اسم الفاعل

اسم مشتق من حروف الفعل ؛ ليدل على من قام بعمل الفعل أو اتصف به .
مثل  :    قتل :  قاتِل  -    تفوّق   :  مُـتفوِّق .
س1 : كيف يصاغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي ؟
جـ : نأتي به من الفعل الماضي الثلاثي بزيادة ألف بعد أول حرف من حروف الفعل  مع كسر الحرف قبل الأخير ، والوزن : فَـاعِـل . 
أمثلة : كتب : كاتِب -  ضرب : ضارِب -  أمن : آمِن - ولد : والـِد  - يئس : يائـِس - سأل  : سائِـل  -  قرأ : قارِئ -  شدا : شادِي (شادٍ) -  دعا  : داعِي (داعٍ) -  وفد : وافـِد  . 
إذا كان الفعل الثلاثي وسطه ألف ( معتل أجوف ) مثل : قال - عاد ، فإننا نقلب ألف الفعل إلى همزة على نبرة( ئـِ ) ؛ منعاً لالتقاء الساكنين  ( اْ اْ ) ، ويبقى الوزن كما هو : فاعِل 
مثل : قال : قائِل ، نام : نائِم ، فاز : فائِز ، ثار :  ثائِر .
س2 : كيف يصاغ اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي ؟
جـ : أما اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي  فنأتي به من الفعل المضارع ، مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر . 
مثل : 	  درَّس ..  يدرّس .. مدرِّس  		-    اندفع   ..  يندفع    ..   مُنْدفِـع   
-  أدار .. يدير  .. مُدير   		-   استقال ..   يستقيل  ..   مستقيل  .
 هام : اسم الفاعل الناقص مثل : (قاضِي -  ساعي -  مهتدِي -  منتهِي ) تُحذف ياؤه عندما يكون مفرداً منوناً ( نكرة ) غير مقترن بـأل و لا مضاف في حالتي الرفع والجر .
فنقول : جاء  قاضٍ  لا قاضي -  سلمت على قاضٍ لا قاضي . 

عمل اسم الفاعل
1 - يعمل اسم الفاعل عمل فعله ، فيرفع الفاعل وحده إن كان الفعل لازماً ، ويرفع الفاعل وينصب المفعول به إن كان فعله متعدّياً. 
ويعمل اسم الفاعل عمل فعله بصورة من اثنين: 
الصورة الأولى  : إذا كان اسم الفاعل  مقترناً بـ ( أل ) عمِل عمَل فعله بلا شروط .
مثل :   المكْرِمُ ضيفَه مشكور  .  إعراب ضيفَه : مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل [المكْرِمُ].
ملاحظة : الاسم الذي نصبه اسم الفاعل هنا [ضيفه] يسمى  " معمول اسم الفاعل "
الصورة الثانية   : إذا لم تتصل ( أل ) باسم الفاعل، فإنه يأتي نكرة ومنوناً ولا يعمل عمل فعله إلا بشرطين: 
- أن يدل على الحال  [أي الآن] أو الاستقبال  أي ليس على الزمن الماضي  .
 -أن يسبقه مبتدأ أو نفي أو استفهام أو موصوف  أو نداء . 
1- يسبقه مبتدأ :
مثل : أخوك قارئٌ درسَه  =   أخوك يقرأ درسَه	
درسه : مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل قارئ . 
2 -  يسبقه نفي :
مثل : ما واهنةٌ عزيمةُ المؤمن .
واهنة : مبتدأ مرفوع بالضمة .					
عزيمة: فاعل مرفوع بالضمة لاسم الفاعل واهنة ( سد مسد الخبر ) .
3 -  يسبقه استفهام :
مثل : هل أنت محققٌ أهدافك ؟  = هل أنت تحقق أهدافك ؟		
أهدافك : مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل محقق .
4 -  يسبقه موصوف  :
مثل : مررت برجلٍ حازمٍ أمتعته = مررت برجل يحزم أمتعته .	
حازم : صفة مجرورة بالكسرة , وحازم اسم فاعل ، والفاعل ضمير مستتر تقديره : هو .
أمتعته : مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل حازم , والهاء مضاف إليه .	
5 - يسبقه نداء :
مثل : يا صانعاً المعروفَ ، لا تتوانَ عن فعله .
صانعاً : منادى منصوب بالفتحة ، وصانعاً اسم فاعل عامل فاعله ضمير مستتر تقديره : هو
المعروفَ : مفعول به منصوب بالفتحة لاسم الفاعل  صانعاً.
تذكر أن :
1 -    أي اسم فاعل عامل  يصح حذفه ووضع الفعل مكانه ، والجملة يستقيم معناها .
2 -  معمول اسم الفاعل هو  الفاعل الذي رفعه أو المفعول به الذي نصبه .

2- صيغة المبالغة

اسم مشتق من الفعل الثلاثي غالبا للدلالة على من قام بالفعل بكثرة .
وأوزان صيغة المبالغة هي : ( فعال – مفعال – فعول – فعيل – فَعِل ) 
	فعال
	مفعال
	فَعُول
	فَعِيل
	فَعِل

	علام
	معوان
	أَكُول
	سَمِيع
	فَطِن

	نمام
	مقدام
	حَسود
	خَبير
	جَشِع

	تواب
	معطاء
	شَكور
	نَذير
	يَقِظ

	غفار
	مهذار
	رَءوف
	عَليم
	فَرِح


 







إعمال صيغ المبالغة
تعمل عمل اسم الفاعل بشروطه المعروفة ، إنْ كانت صيغة المبالغة من الفعل اللازم رفعت الفاعل، وإنْ كانت من المُتعدِّي رفعت الفاعل ونصبت المفعول به أو المفعولين .
وتعمل صيغ المبالغة عمل فعلها بصورة من اثنين مثل اسم الفاعل: 
الصورة الأولى  : صيغة المبالغة  المقترنة  بـ ( أل ) ، وتعمل بلا شروط :
مثل : القتَّال  الأبرياء ظالم . الأبرياءَ : مفعول به منصوب لصيغة المبالغة [القتَّالُ]
الصورة الثانية   :  صيغ المبالغة المنونة :
المسبوقة بمبتدأ 
مثل : إن الله سميعٌ  الدعاء . الدعاء : مفعول به منصوب لصيغة المبالغة [سميع ]
المسبوقة بنفي
مثل : ما معطاءٌ ماله الفقراء إلا الكريم .	 
ماله : مفعول به أول منصوب لصيغة المبالغة [معطاء]
الفقراء : مفعول به ثانٍ  منصوب لصيغة المبالغة [معطاء]
الكريمُ : فاعل مرفوع   لصيغة المبالغة [معطاٌء]سد مسد الخبر 
المسبوقة باستفهام
مثل : أ رحيمٌ أبوك أطفاله			
أبوك : فاعل مرفوع   بالواو لصيغة المبالغة [رحيمٌ] ( سد مسد الخبر )
أطفالَهُ  : مفعول به منصوب لصيغة المبالغة [رحيمٌ]
المسبوقة بموصوف 
مثل : أتي طفل يقظٌ عقله .		 	عقله : فاعل مرفوع   لصيغة المبالغة [يقظٌ]
المسبوقة بنداء 
مثل : يا سفَّاك  الدماء انتظر الجزاء . الدماء : مفعول به منصوب لصيغة المبالغة [سفَّاك ]
 
3- اسم المفعول

اسم مشتق من الفعل المتصرف المبني للمجهول ؛ ليدل على من وقع عليه الفعل.  
مثل : سرق : مَسروق  -    استعمل : مُستعمَل .
نأتي باسم المفعول من الفعل الثلاثي الماضي الصحيح ( الذي لا يوجد به حرف علة ) ،ومن المعتل المثال ( الذي أوله حرف علة مثل : وعد - يئس )  على وزن مفعول .
مثل : كُتِبَ : مكتوب، ضُرِب: مضروب ، جُنّ : مجنون ، وعد : موعود ، ولد : مولود ، يئس : ميئوس .
إذا كان الفعل الثلاثي وسطه ألف أي أجوف (مثل قال ، باع ) نرد حرف العلة إلى أصله .
مثل : ( قال يقول مقول – باع يبيع مبيع – صام يصوم مصوم – جال يجول مجول – عاش يعيش معيش )   
وإذا كان الثلاثي آخره حرف علة يرد أيضا إلى أصله .
مثل ( قضى مقضيّ – سعى مسعيّ – حمى محميّ – دعا مدعوّ – رجا مرجوّ – سما مسموّ )

ويأتي اسم المفعول من الفعل غير الثلاثي من الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة إلى ميم مضمومة ، وفتح ما قبل الآخر .
مثل : أنتج  .. يـنتج  .. مـُـنتَـج ، انطلق  .. ينطلق  .. مُـنْطلَق ، أعاد .. يعاد .. مُـعاد ، استشار .. يستشار  .. مُـستشار . 
إعمال اسم المفعول
يعمل اسم المفعول عمل فعله المبني للمجهول فيرفع نائب فاعل فقط إنْ كان فعله مُتعدِّيًا لمفعول واحد ، ويرفع نائب الفاعل وينصب المفعول الثاني إنْ كان فعله مُتعدِّيًا لمفعولين .
صور استعمال اسم المفعول العامل في الكلام العربي : 
اسم المفعول المقترن بـ ( أل )
مثل : المرتضَى حكمُهُ هو الله .
حكمُهُ : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول [المرتضَى] .

المسبوق  بمبتدأ 
مثل : المؤمنُ محمودٌ سيرتَه .      سيرتَه: نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول [محمودٌ]
المسبوق  بنفي
مثل : ما مسلوبةٌ حقوقٌ وراءها مطالبٌ .
مسلوبةٌ : مبتدأ مرفوع 
حقوق : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول [مسلوبةٌ] سد مسد الخبر
المسبوق  باستفهام
مثل : أمقبولٌ رأيُ المجنون في المحكمة ؟
مقبول : مبتدأ مرفوع
رأيُ  : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول [مقبول] سد مسد الخبر .
المسبوق  بموصوف 
مثل :أقبل طالب ممنوح جائزة .
 ممنوح: نعت مرفوع ، ونائب الفاعل ضمير مستتر تقديره : هو .
جائزة : مفعول به ثانٍ لاسم المفعول   [ممنوح]
المسبوق  بنداء 
مثل : يا مسلوباً حقُّهُ اصبرْ .
حقُّهُ : نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول [مسلوباً]
تذكر أن :
إذا كان اسم المفعول من فعل متعدٍ لمفعولين رفع المفعول به الأول أو ضميره على أنه نائب فاعل ، ونصب الثاني على أنه " مفعول ثانٍ  ".
  مثل :     أممنوح المتفوقُ جائزةً ؟ 

4- اسم التفضيل

اسم مشتق من حروف الفعل الماضي  الثلاثي على وزن ( أَفْعل) ؛  ليدل على أن شيئين اشتركا في صفة ، وزاد أحدهما على الآخر فيها .
مثل : 	
الشمس  		  أكبر    	                   من  	 القمر   
	مُفَضَّل	              اسم التفضيل	                   مُفَضَّل عليه
ما قبل اسم التفصيل يسمى  ( مُفَضَّلاً )  وهو ما زاد في الصفة المشتركة ، ما بعده (مُفَضَّل عليه) وهو ما قل في الصفة المشتركة بينهما . 
اسم التفضيل على وزن أفعل , مثل : 
-  فضل  : أَفْضَل 		-  صغُر : أصغر 
-  كبر : أكْبَر 		         -  غلا : أغلى 
-  طال : أطول  		-  ساء : أسوأ 
-  وضح : أوضح 		-  شد : أشد 
-  كرم : أكرم 		-  علم : أعلم   
شروط الفعل الذي نأتي منه باسم التفضيل
أن يكون : فعلاً ثلاثياً , متصرفاً , تاماً , مثبتاً , مبنياً للمعلوم , قابلاً للتفاوت ، ليس الوصف منه على وزن (أفعل) الذي مؤنثه (فعلاء) مثل : أحمر حمراء - أعرج عرجاء .. [و هذه الشروط هي نفس شروط فعل التعجب ]. 

س1 : كيف نأتي باسم التفضيل من فعل زاد على ثلاثة أحرف مثل : (ارتفع) ، أو فعل دل على لون مثل : (زرق) ؟ 
جـ : نأتي باسم التفضيل بالطريقة الآتية : 
1 -  نأتي باسم تفضيل مساعد مطابق للشروط  مثل  : ( أشـدّ  -  أكثر  -  أعظم ) .
2 -  ثم نأتي بالمصدر منصوباً من الفعل غير المطابق للشروط  بعد اسم التفضيل المساعد مباشرة 
مثل  : ارتفع  		                      أكثر ارتفاعاً 		                      
         زرق  			              أشـد زرقة	     	 	
محمدٌ أكثرُ اجتهاداً من أحمد .
إذا كان الفعل المراد التفضيل فيه منفيًّا أو مبنيًّا للمجهول أتينا باسم تفضيل مناسب مستوفٍ للشروط وجئنا بمصدر الفعل بعده مؤوَّلاً .
مثل :  المحسن أحق أن يكافأ . 	العلم أحسن ألا يهمل .
  لا يأتي اسم التفضيل من الفعل الناقص (كان وأخواتها )، والجامد (بئس ونعم وعسى .. ) وغير القابل للتفاوت (مات ، فني ، هلك ...).
 هام جداً : 
1 - يجوز - لنا - أن نأتي باسم التفضيل المساعد للفعل المطابق للشروط  مثلما أتينا به للفعل غير المطابق للشروط .
فنقول : محمد أكرم من طارق  . 	
أو نقول : محمد أشد كرماً  من طارق .
2 - هناك ثلاث كلمات وردت في اللغة العربية ، ودلت على التفضيل بدون الهمزة 
وهي : (خَيْر - شَرّ  -  حَبّ  ) 
مثل : ( كُنْتُمْ خَيْرَ أُمَّةٍ أُخْرِجَتْ لِلنَّاسِ)(آل عمران: من الآية110) 
                 -   الظالم شَر ُّ الناس . 
3 - مؤنث (أَفْعَل ) هو (فُعْلى ) 
مثل : أَفْضَل : فُضْلى -  أكْبَر : كبْرى - أصغر : صغرى
4 - جمع (أَفْعَل ) هو (أَفَاعِل ) 
مثل : أكْبَر : أكابر -  أعظم : أعاظم .
بينما جمع (فُعْلى ) هو(فُعْليات  ) 
مثل : فُضْلى  : فُضْليات - كبرى : كبريات . 	
 تذكر : 
1 - غالباً الاسم النكرة الواقع بعد أفعل التفضيل يعرب تمييزاً منصوباً  .
مثل : 	المؤمن أشد صبراً عند الشدائد 
- المؤمن أشد الناس صبراً عند الشدائد .








الحالات التي يأتي عليها اسم التفضيل
1- مجرد من (أل) والإضافة :
وفي هذه الحالة يلزم اسم التفضيل الإفراد والتذكير  ويذكر المفضل عليه بعده مجرورًا بـ(من).
مثل : 
* الأم أقربُ من الأب إلى الأطفال .
* الأذنان أصدقُ  من العينين . 
* الزرافات أطولُ من الأفيال .
2- مضاف إلى نكرة :
وفي هذه الحالة يلزم اسم التفضيل الإفراد والتذكير  .
مثل : 
* حافظ إبراهيم أعظم شاعر في مصر  .
*  هذان الكتابان أثمنُ كتابين  . 	*  هاتان البنتان أفضلُ بنتين .    	
*  المحسنون أفضلُ رجال .       	*  وجوههم أحسنُ وجوه 
* هؤلاء النساء أكرمُ نساء .
3- مضاف إلى معرفة :
وفي هذه الحالة يجوز أن يلزم الإفراد والتذكير أو يكون مطابقا للمفضل .
مثل : 
*  مكة أفضل المدن          		و - مكة فضلى المدن 
*  هما أفضل القوم   			و – هما أفضلا القوم
*  هؤلاء أفضل القوم 		و - أفضلو (أفاضل ) القوم
*  نساء النبي أفضل النساء   	و - نساء النبي فضليات النساء
4- مقترن بـ(أل) :
 وفي هذه الحالة يطابق اسم التفضيل المفضل في : الإفراد والتثنية والجمع والتذكير والتأنيث والتعريف ولا يذكر المفضل عليه في الكلام.
مثل : 
*  الصادق هو الأفضل  .                 		*  الصادقة هي الفضلى .
* الصادقان هما الأفضلان  .        		         *  الصادقتان هما الفضليان  .
* الصادقون هم الأفضلون  .            		*  الصادقات هن الفضليات .

5- اسما الزمان والمكان

اسم الزمان :  اسم مشتق من الفعل ؛ ليدل على زمان حدوث الفعل .
اسم المكان :  اسم مشتق من الفعل ؛ ليدل على مكان حدوث الفعل . 
يصاغ اسما الزمان والمكان من الفعل الثلاثي : على وزن ( مفعَل – مفعِل ) 
أ  -  وزن ( مَفْعَل) : 
1  -  نأتي به من الفعل الصحيح مَضمُوم العَين أو مَفْتوحها في المضارع .
أمثلة :  دخل : يدخُـل : مدْخَـل   -    خرج : يخـرُج : مَـخْـرَج 
                  -  لعب   :      يلعَب ُ    :      مَلْعَب     -    صنع   :      يصنَع     :     مَـصْنَع   
2  -  من الفعل معتل الآخر:  سعى :  مَسْـعَـى  -  جرى  :  مَـجْـرَى  -  أوى  : مَـأْوَى  -  هوى : مَـهْـوَى .
ملحظ هام :
1  -   الثلاثي معتل الوسط تظل الألف كما هي ( غالبا ) مثل : سار : مسار  -  دار : مدار  -  قام : مقام  -  قال : مقال  -  فاز : مفاز – زاد : مزاد . 
2 -  من المضعف يبقى التضعيف , مثل : فـرَّ  : مَـفـرّ   -  مـرَّ  : مَـمـرّ  - قـرَّ  : مَـقـرّ . 
3  -  قد تدخل تاء التأنيث المربوطة على اسم المكان من الثلاثي  : أمثلة : مزرعة  - مدرسة -  مدبغة  -  مكتبة  .
4- نفرق بين اسم الزمان واسم المكان من سياق الكلام , مثل : 
- ملعب الأولاد صباحا     ( اسم زمان )       - ملعب الأولاد النادي     ( اسم مكان )
ب - وزن (مَفْعِل) : 
1  - من الفعل الصحيح مكسور العَين في المضارع .  
مثل: جَلَسَ : يجلِسُ : مَجْلِس  -  هبط  :  يهـبـِط  : مهـبِـط  . 
2  -   أوله واو وصحيح الآخر. 
أمثلة :  ولد : موْلِـد  - ورد : مورِد  - وقع  : موقِع  -  وقف :  موقِف  -  وعد  : موعِد -  وسم  : موسِم   -  وضع  : موضِع . 
  هناك كلمات جاءت على وزن  (مَفْعِل) وقياسها (مَفْعَل) . 
أمثلة :  مسجِد  -  مغرِب  -  مشرِق  - منبـِت  .
ثانياً :  اسما الزمان والمكان من الفعل غير  الثلاثي : نأتي بهما بنفس طريقة اسم المفعول ؛ نأتي بالمضارع ونحذف حرف المضارعة ونضع ميما مضمومة ونفتح ما قبل الآخر ونفرق بينهم بالمعنى , مثال :
1  -  اليوم  مُـلتـقَـى الأصدقاء . اسم زمان .
2  -  النادي مُـلتـقَـى الشباب . اسم مكان . 
3  -  العلم  مُـلتـقَـى المتفوقين . اسم مفعول . 
هام جداً  : 
1  -  كلمات شهيرة لاسم الزمان  ( مستقبل  -  موعد  -  موسم  -  مطلع  -  مولد ) .
2  -  كلمات شهيرة لاسم المكان ( مجتمع   -  موقف   -  مجال  -  موطن  -  منبع  ) . 

6- اسم الآلة
اسم مشتق للدلالة على الآلة التي قامت بالفعل . وهو نوعان : مشتق – جامد 
المشتق : له أوزان محددة ويصاغ من الفعل الثلاثي , وأوزانه هي ( مفعال – مفعل - مفعلة – فعالة – فاعول -  فاعلة ) .
مفعال : محراث – منشار – مفتاح – مذياع – منظار – ملقاط - مسبار ( آلة لاختبار العمق ) 
مفعل : مبرد – مثقب – مغزل – معول – منجل – مدفع – مقصّ – مشرط - مصعد
مفعلة : محبرة – منقلة – مبراة – مكنسة – مسطرة – مروحة – مرآة – مطرقة – ملعقة - ممسحة  
وأجاز مجمع اللغة العربية حديثا ( فعّالة : ثلّاجة – غسّالة - شوّاية – سمّاعة - نظّارة ) ( فاعول : حاسوب - ناسوخ ) ( فاعلة : ساقية – طابعة – رافعة - حاسبة )
الجامد : وهو الذي لا يشتق من الأفعال , مثل : قدوم – قلم – رمح – سكين – سيف – ساطور – رحى – إزميل – قوس
ملحظ : ساطور جامد رغم أنه على وزن فاعول لأن الفعل سطر لا يدل على القطع الذي يدل عليه اسم الآلة ساطور فهو غير مشتق من الفعل سطر .
الوحدة السابعة
المصادر والصحيح والمعتل والمجرد والمزيد والكشف في المعجم والميزان الصرفي 
وإسناد الأفعال إلى الضمائر

1- المصادر
 المصدر اسم يدل على حدث مجرد من الزمن .مثل :  قراءة  -  إبداع  - اختلاف . 
  نأتي بالمصدر من حروف الفعل الماضي ، بنفس طريقة المفعول المطلق . 
مصدر الفعل الثلاثي
مصادر الأفعال الثلاثية سماعية لا ضابط لها ، وقد حملت بعض الأوزان دلالات خاصة ، منها :
 فِعَالَة : فيما دلّ على حرفة		مثل	: زِراعة  -  صِناعة  -  تِجارة .
 فَعَلان : فيما دلّ على اضطراب		مثل	: خَفَقان -  طيران - جريان . 
 فُعَال  : فيما دل على مرض 		مثل	: صُداع  -  زُكام -  سُعال .
 فَعِيل : فيما دل على سيْر أو صوت		مثل	:  رَحيل -  صَهيل -  زَئير . 
 فُعْلة  : فيما دلّ على لون  		مثل	: سُمرة  -  خُضرة  - حُمْرَة . 
 فَعَل  : فيما دلّ على عيب 		مثل	: عَمى -  عَرَج  -  حَوَل .
 فُعول  : فيما دلّ على حركة 		مثل	: قُدوم -  صُعود  -  نُزول .
هام : أشهر مصادر الأفعال  الثلاثية في الامتحان : العلم  -  العمل  -  الحب  -  الجُهد  -  البحث  -   النقل  -  السعي  . 
مصادر الفعل الرباعي
1 - إذا كان الفعل على وزن أَفْعَل ، فمصدره يأتي على وزن إِفْعَال , مثل : أَضْرَبَ : إِضْرَاب -  أبدع : إبداع -  آمن : إيمان  - آثر : إيثار - أمدَّ : إمداد - أعدَّ : إعداد -  أورد : إيراد - أعطى : إعطاء -  أوحى : إيحاء  -  أوفى : إيفاء . 
- إذا كان الفعل على وزن أفعل معتل العين مثل (أعاد) ، فمصدره يأتي على وزن إفعلة , مثل : أدار : إدارة - أفاد : إفادة  -  أثار : إثارة  -  أسال :  إسالة  -  أشاد : إشادة  -   أعاد : إعادة .  
2 - إذا كان الفعل على وزن فَعَّلَ فمصدره يأتي على وزن تَفْعِيل مثل : شَرَّدَ : تَشْرِيد  - لوّث : تلويث  -  درّب : تدريب  - علّم : تعليم -  قيّم : تقييم -  قوّم : تقويم . 
- فإذا كان الفعل معتل الآخر (اللام) مثل : (قوَّى ، ربَّى) ، فمصدره  يأتي على وزن تفعلة .
مثل : قوّى : تقوية  -  ربّى : تربية  -  سوّى : تسوية  -  ضحّى : تضحية . 
3 -  إذا كان الفعل على وزن فَاعَل فمصدره يأتي على وزن مُفَاعَلَة أو فِعَال  مثل :  قَاْتَلَ : مُقَاْتَلَة ، قِتَال  -  شَارَكَ : مُشَارَكَة -  نازع : مُنازعة ، نِزاع  -  حاسب : مُحاسبة ، حِسَاب  
4 -  إذا كان الفعل على وزن (فَعْلَلَ) فمصدره يأتي على وزن (فَعْلَلَة) مثل : ترجم : ترجمة  - دَحْرَج : دَحْرَجَة  -  حشرج : حشرجة  -  سيطر : سيطرة -  هيمن : هيمنة. 
فإذا كان الفعل رباعياً مضعفاً مثل : (زلزل) ، فمصدره  يأتي على وزن (فَعْلَلَة / فِعْلال)
مثل :   زلزل : زَلزلة ، زِلزال  -  وسوس : وَسوسة ، وِسواس .
تدريب :    استخرج المصادر الرباعية من القطعة الآتية .
(أوصى الله في كتابه العزيز بالإحسان إلى الوالدين والبر بهما بأسلوب في قمة الإيجاز والإعجاز ؛ فهما تحملا مشاق التربية والتعليم تجاهنا ، وجاهدا جهادا مريرا لإسعادنا والمحافظة علينا ، ولم يدخرا وسعا في تأدية واجبهما نحونا كاملا وبقي حقهما علينا ، فمن حق الوالدين التقدير والإطاعة والمساعدة عند الكبر، وجدير بالمرء السيطرة على نزوات النفس ووسواس الشيطان الذي قد يسول لبعض الناس عقوق والديه ) .
مصادر الخماسي

1 -  إذا كان الفعل الخماسي على وزن ( افتعل ) فمصدره على وزن ( افتعال )
مثل :احترم : احترام  - اكتمل : اكتمال – اكتسب : اكتساب – اجتمع : اجتماع .
2- إذا كان الفعل على وزن ( انفعل ) فمصدره على وزن ( انفعال )  
مثل : انطلق : انطلاق – انفتح : انفتاح – انهزم : انهزام – اندفع : اندفاع .
3- إذا كان الفعل على وزن ( افعلّ ) فمصدره على وزن ( افعلال ) .   
مثل : احمرّ : احمرار -  اخضر : اخضرار – اصفرّ : اصفرار .
4 -  إذا كان الفعل على وزن ( تفعَّل ) فمصدره على وزن ( تفعُّل ) .
مثل : تَعَلَّمَ  : تَعَلُّم  - تقدَّم : تقدُّم.
5- إذا كان الفعل على وزن ( تفاعَل ) فمصدره على وزن ( تفاعُل ) .   
مثل : تَعَارَف : تَعَارُف  - تكاسَل : تكاسُل .
6- إذا كان الفعل على وزن ( تفعلَل ) فمصدره على وزن ( تفعلُل )  
مثل : تَدحرَج : تَدحرُج – تبعثر : تبعثر .
هام : إذا كان الفعل الخماسي المبدوء بتاء زائدة آخره ألف مثل : [ تعدَّى - تعالـى ] ، فمصدره  يأتي بقلب هذه الألف إلى ياء وكسر ما قبلها , فنقول  مصدر [تعدَّى] : [تعدٍّ -  تعدِّياً ] ، ومصدر  [تعالَـى [ : [تعالٍ -  تعالِياً ] .
مصادر الأفعال السداسية  
1 -  إذا كان الفعل على وزن ( اسْتَفْعَل ) فمصدره يأتي على وزن ( اسْتِفْعَال ) .
مثل : استعمل : استعمال -  استردّ : استرداد  -  استورد : استيراد - استولى : استيلاء  - استجدى : استجداء  - استعلى  : استعلاء .  
إذا كان الفعل على وزن استفعل ، ومعتل العين مثل:( استفاد)، فمصدره يأتي على وزن استفعلة .
مثل : استشار : استشارة - استقام : استقامة - استعاد : استعادة  -  استفاد : استفادة .
- هناك مصادر سداسية لا تبدأ بــ (  اسـتـ ) مثل : (اطمئنان -  اشمئزاز ) من الرباعي المزيد بحرفين .
2- المصدر المؤول
س1 : ما هو  المصدر المؤول ؟ 
جـ : المصدر المؤول هو ما ركِّب من : 
 ( أنْ المصدرية والفعل المضارع ) مثل : يـسـعدني أن أكـتـب لك رسالة = يسعدني كتابة ..
 أو ( أنّ ) واسمها وخبرها  مـثل :  يسرني أنّـك سعيد = يسرني سعادتك
أو  ( ما ) المصدرية والفعل   مثل :  ليس للرجل إلا ما سعى = إلا سعيه
فهو يحل محل المصدر الصريح في المعنى . 
س2 : كيف نحوِّل المصدر المؤول إلى مصدر صريح ؟
جـ : طريقة تحويل المصدر المؤول إلى مصدر صريح :
1  -  إذا تكوّن المصدر المؤول (أنْ ) والفعل المضارع أو( ما ) والفعل فإننا نأتي  بالمصدر الصريح من الفعل مباشرة بعد  حذف الحرف المصدري (أنْ - ما).
مثل : (أَنْ تصوموا خير لكم ) . ..  تحويله إلى مصدر صريح : صيامُكم خير لكم .
إعراب أَنْ تصوموا : مصدر مؤول في محل رفع مبتدأ	
-  أسعدني ما عملت ..  تحويله إلى مصدر صريح : أسعدني عملُك
 ما عملت: مصدر مؤول في محل رفع فاعل .	
2 - إذا تكوّن المصدر المؤول من ( أنّ ) واسمها وخبرها  ، وكان خبرها جملة فعلية أو اسماً مشتقاً فإننا نأتي  بالمصدر الصريح من خبر أن ونضيف بعده اسم أن
مثل : أحب أنّ الفتاة تتفوق ..  تحويله إلى مصدر صريح : أحب تفوقَ الفتاة.
إعراب أَنّ الفتاة تتفوق: مصدر مؤول في محل نصب مفعول به .				
- يعجبني أنك متفوق ..  تحويله إلى مصدر صريح : يعجبني تفوقُك.
إعراب أنك متفوق : المصدر المؤول  من أنّ واسمها وخبرها في محل رفع فاعل .	
3 -  إذا كان خبر إن  جامداً أتـينا بـكـلـمة ( كون ) مـضافـة إلى اسم(أن )، وينصب خبر إن على أنه خبر لكلمة كون  ؛ لأنها مصدر للفعل الناسخ كان .
مثل : علمت أن الجندي أسدٌ . .  تحويله إلى مصدر صريح : علمت كونَ الجندي أسداً  .
4 -  إذا كان خبر إن  شبه جملة فإننا نحذف (إن)، ونأتي بكلمة (وجود) قبل المصدر الصريح .
مثل : آمنت بأن الحق فوق القوة . . .  تحويله إلى مصدر صريح : آمنت بوجود الحق فوق القوة .
5 -  إذا كان الخبر منفياً فإننا نحذف (إن)، ونأتي بكلمة (عدم) ثم نأتي  بالمصدر  الصريح من الخبر    ( الفعل ).مثل : وثقت بأنك لا تهمل  . تحويله إلى مصدر صريح : وثقت بعدم إهمالك .

3- اسم المرة

  مصدر يدل على حدوث الفعل مرة واحدة .
  اسم المرة يصاغ : من الفعل الثلاثي على وزن (فَعْلَة) بفتح الفاء .  
مثل : ضرب : ضَربة - نظر : نَظرة - جلس : جَلسة -  قام : قَوْمة  -  جال : جَوْلة -  صاد : صيدة  -  باع : بَيْعة  -  رمى :  رَمْية. 
  أمثلة :
1- لكل جواد كَبوة ولكل إنسان زَلة . 		2 - النظرة سهم من سهام إبليس .
  اسم المرة من الفعل غير الثلاثي يأتي بزيادة تاء في آخره على مصدره الأصلي . 
 مثل : كبّر : تكبير : تكبيرة - انطلق : انطلاق : انطلاقة . 
وإذا كان المصدر مختوماً بالتاء في الأصل ، فنأتي بمصدر المرة بوضع كلمة (واحدة) بعد هذا المصدر .  مثل : قاوم : مقاومة : مقاومة واحدة - استفاد : استفادة : استفادة واحدة .
 تذكر :  لا يصاغ اسم المرة من الفعل ناقص التصرف (كان وأخواتها أو كاد وأخواتها) ، أو  الفعل الجامد  مثل : (عسي -  بئس - حبذا).
الخلاصة :
	الفعل
	مصـدره الصريح
	اسم المرة منه

	أكل
	أكْل
	أكلة

	رحم
	رحمة
	رحمة واحدة

	دعا
	دعوة
	دعوة واحدة

	أخرج
	إخراج
	إخراجة

	شارك
	مشاركة
	مشاركة واحدة

	استشار
	استشارة
	استشارة واحدة





4- اسم الهيئة
 
  اسم الهيئة :  مصدر يدل على هيئة الفعل حين حدوثه .
  اسم الهيئة يصاغ : من الثلاثي على وزن فِعْلَة بكسر الفاء . مثل : جلس : جِلسة -  أكل : إِكلة  -  وقف : وِقفة
  أمثلة :
1 - جلست جِلسَةَ المتواضع .		 	2 -  وقفت وقفة الشجاع .
 تذكر : اسم الهيئة من الفعل الثلاثي على وزن (فِعْلَة) بكسر الفاء ، ولا يوجد اسم هيئة من فعل زائد على ثلاثة أحرف .
5- المصدر الميمي
اسم مبدوء بميم زائدة يدل على نفس معنى المصدر , ويحل محل المصدر ( يأتي مفعولا مطلقا بكثرة ) .
- يصاغ من الفعل الثلاثي على وزن ( مفعِل ) و ( مفعَل )
أوله واو وصحيح الآخر يصاغ على وزن ( مفعِل )
مثل : وقف : موقِف – وعد : موعِد – ولد مولِد .
وقف الجندي موقف الحزم من الأعداء
فيما عدا ذلك يصاغ من الثلاثي على وزن ( مفعَل )( نفس طريقة صوغ اسم الزمان واسم المكان )
سعى : مسعى  - جرى مجرى – خرج : مخرج 
سعى الطالب مسعى حميدا.
- من غير الثلاثي ( مثل اسم الزمان واسم المكان واسم المفعول ) نأتي بالمضارع ونحذف حرف المضارعة ونضع ميما مضمومة ونفتح ما قبل الآخر .
استخرج يستخرج مُستخرَج – اندفع يندفع مُندفَع – انطلق ينطلق مُنطلَق
ونفرق بين المصدر الميمي واسم الزمان واسم المكان واسم المفعول من السياق .
- منطلق الصاروخ صباحا  ( اسم زمان )  - منطلق الصاروخ الصحراء  ( اسم مفعول )
- انطلق الصاروخ منطلقا   ( مصدر ميمي ) – هذا صاروخ مُنطلَق   ( اسم مفعول ) .
استخرج مصدرا ميميا :
الحرية مطلب الشعوب  - التعاون دليل المحبة – العلم مدخل الشعوب إلى التحضر
احترم الناس تفز بمودتهم – اختر من مجالات العمل ما يتناسب معك .

6- المصدر الصناعي
اسم تلحقه ياء مشددة بعدها تاء مربوطة يحل محل المصدر .
ويصاغ بزيادة الياء المشددة والتاء المربوطة على الاسم
مثل : الحر : الحرية  - القوم : القومية – الاجتماع : الاجتماعية – الدين : الدينية – 
الاقتصاد : الاقتصادية – الاشتراك : الاشتراكية .
فهي تحل محل المصدر بشرط ألا تكون نعتا , فإن كانت نعتا كانت اسما منسوبا مؤنثا .
مثل : الاشتراكية مذهب اقتصادي – الحنيفية هي البعد عن الشرك – من الإنسانية مساعدة الناس
( الاشتراكية – الحنيفية – الإنسانية ) مصدر صناعي .
الأعمال الجماعية ناجحة – الأعمال الفردية تفشل – ليت الدول الإسلامية تتحد
( الجماعية – الفردية – الإسلامية  ) اسم منسوب؛ لأنها جاءت نعتا .

الفعل الصحيح والفعل المعتل
الفعل الصحيح :
هو ما كانت كل حروفه الأصلية خالية من حرف علة 
حروف العلة هي ( الواو – الألف – الياء ) ( واي )
ملحظ هام : لتعرف نوع الفعل من حيث الصحة والاعتلال لا بد من إرجاعه إلى الماضي الثلاثي وتجريده من أحرف الزيادة والضمائر وحرف المضارعة .
أنواع الصحيح : 
1- صحيح سالم : هو ما خلا من العلة والهمز والتضعيف .
مثل ( كتب – سمع – ركع – سجد – فهم – درس – علم )
2- صحيح مهموز : خلا من العلة ولكن به همزة .
مثل : ( أكل – أخذ – سأل – سأم – بدأ – نشأ )
3- صحيح مضعف : خلا من العلة والحرف الثاني والثالث متشابهان .
مثل : ( شدّ – رقّ – عزّ – جلّ – مدّ ) ويدخل في هذا النوع الرباعي الذي يشبه ثالثه ورابعه أوله وثانيه ( وإن كان به حرف علة ) مثل ( زلزل – وسوس – دمدم – قهقه – تمتم ) .
أنواع المعتل :
1- المعتل المثال : وهو ما كان أوله حرف علة . مثل : ( وعد – يبس – وقف – يَمُنَ ) .
2- المعتل الأجوف : وهو ما كان وسطه حرف علة. مثل : ( قال – صام – عاش – فاز ) .
3- المعتل الناقص : وهو ما كان آخره حرف علة . مثل : ( رعى – سعى – رجا – سما ) .
4- اللفيف : وهو ما كان به حرفا علة . مثل : ( روى – نوى – وقى – وعى ) . 

الفعل المجرد والفعل المزيد

الفعل المجرد : هو ما كانت كل حروفه أصلية لا يمكن الاستغناء عنها .
وينقسم المجرد إلى نوعين : مجرد ثلاثي , ومجرد رباعي .
المجرد الثلاثي مثل : سمع – كتب – شهد – علم – وقف .......
المجرد الرباعي مثل : زلزل – وسوس – بعثر – دحرج – طمأن 
ملحظ هام : لا بد من إرجاع الفعل للزمن الماضي لمعرفة عدد حروف الفعل وحذف الضمائر .

الفعل المزيد : هو ما كان به حرف أو اثنان أو ثلاثة جاءت تؤدي معنى معينا ويمكن الاستغناء عنها ليبقى أصل الفعل .
وينقسم المزيد إلى نوعين : مزيد ثلاثي , ومزيد رباعي .
المزيد الثلاثي :

1-الثلاثي المزيد بحرف :
أ – المزيد بالهمزة : على وزن ( أفعل ) مثل: ( أخرج – أرشد – أسلم – أحسن – أكرم ) .
ب- المزيد بالألف : على وزن ( فاعل ) مثل : ( سارع – جاهد – ناضل – قاوم – شارك ) .
ج- المزيد بالتضعيف : على وزن ( فعّل )مثل ( زكّى – نمّى – صلّى – ولّى – وفّى – علّم ) .



2- الثلاثي المزيد بحرفين :
أ- المزيد بالألف والنون: على وزن ( انفعل ) مثل : ( اندفع – انطلق – اندثر – انفتح – انكمش ).
ب- المزيد بالألف والتاء : على وزن ( افتعل ) مثل : ( انتصر – استمع – اكتمل – اهتدى  ) .
ج- المزيد بالألف والتضعيف : على وزن ( افعلّ ) مثل : ( اسودّ – اصفرّ – اخضرّ – ازرقّ )
د- المزيد بالتاء والألف : على وزن ( تفاعل ) مثل: ( تناصح – تكاثر – تسامح – تمارض ) .
هـ - المزيد بالتاء والتضعيف : على وزن ( تفعّل )مثل : ( تقدّم – تعلّم – تسلّم – تكوّن – تفهّم ) . 

3- المزيد بثلاثة أحرف : 
المزيد بالألف والسين والتاء: على وزن ( استفعل ) مثل ( استغفر – استعلم – استفاد – استشار).

المزيد الرباعي : 
1- الرباعي المزيد بحرف التاء : على وزن  ( تفعلل ) مثل : ( تزلزل – تبعثر – تدحرج ) .
2- الرباعي المزيد بحرفين: ( الألف والتضعيف ) على وزن ( افعللّ ) مثل ( اطمأنّ – اقشعرّ – اشمأزّ – اكفهرّ ) .

الكشف في المعجم

المعجم كتاب ضخم يحتوي على ألفاظ اللغة ، وهو مقسم إلى ثمانية وعشرين باباً ، كل باب يختص بحرف من حروف الهجاء , والألف ليس له باب في المعجم  ( فرّق بين الهمزة والألف ) .
خطوات الكشف في المعجم :
1- نرد الكلمة إلى أصلها وأصلها هو الفعل الماضي الثلاثي المجرد من كل أحرف الزيادة
2- إذا كان الفعل أجوف ( وسطه حرف علة ) نرجعه إلى أصله ونعرف أصل الحرف المعتل 
( و- ي ) من المصدر أو الفعل المضارع .
مثل:  ( قال – قولا – يقول ) نكشف عنه في ( قول ) باب القاف فصل الواو ثم اللام .
- ( باع – بيعا – يبيع ) نكشف عنه في ( بيع ) باب الباء فصل الياء ثم العين .
3- إذا كان الفعل ناقصًا ( آخره حرف علة ) نعرف أصله أيضا من المصدر أو الفعل المضارع .
مثل : سعى سعيًا يسعى : نكشف عنه في ( سعي ) باب السين فصل العين ثم الياء . 
لاحظ أن الحرف لم يظهر في المضارع هنا وإنما ظهر في المصدر .
- ( رجا رجاء يرجو ) نكشف عنه في ( رجو ) باب الراء فصل الجيم ثم الواو .
لاحظ أن الواو ظهرت في المضارع ولم تظهر في المصدر .
4- إذا كان الفعل مضعفا نفك التضعيف .
مثل : شدّ نكشف عنه في ( شدد ) باب الشين فصل الدال ثم الدال .
5- إذا كانت الكلمة اسما مكونا من حرفين نعرف الحرف الثالث من الجمع 
مثل أخ إخوة نكشف عنها في ( أخو ) باب الهمزة فصل الخاء ثم الواو .
- يد أيدي نكشف عنها في ( يدي ) باب الياء فصل الدال ثم الياء .
ملحظ :
الكشف في المعجم ( الوسيط – الوجيز ) بترتيب الحروف العادي
الكشف في القاموس المحيط نبدأ بالحرف الثالث ثم الأول ثم الثاني
مثل : صام نكشف عنها في المعجم في ( صوم ) باب الصاد فصل الواو ثم الياء .1- 2 - 3
نكشف عنها في القاموس في باب الميم فصل الصاد ثم الواو . 3 – 1 – 2 .
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الميزان الصرفي

وضع علماء الصرف ميزانا لضبط الكلمة ومعرفة الحروف الأصلية من الزائدة , ولأن معظم كلمات العربية أصلها أفعال ماضية مكونة من ثلاثة أحرف فقد جعلوا ( فعل ) وزنا لكل فعل ماض ثلاثي, و( فعلل ) لكل فعل رباعي وما زاد على ذلك من الأحرف وضع في الوزن كما هو ؛ لأنه زائد غير أصليّ .
مثل : كتب : فعل        زلزل : فعلل     -     انتصر : افتعل   -   استمع : افتعل
انطلق : انفعل      -     استغفر : استفعل     -  المدرسة : المفعلة
لاحظ :  عند حذف حرف من الحروف الأصلية يحذف نظيره من الوزن .
قل : فل     -     يكن : يفل    -    ادع : افع   -   يقف : يعل

إسناد الأفعال إلى الضمائر

عند إسناد الفعل الصحيح السالم إلى الضمائر لا يحدث للفعل أي تغيير .
مثل : كتب - كتبتُ – كتبنا – كتبن – كتبوا – كتبا – أنت تكتبين .
عند إسناد الفعل الصحيح المهموز إلى الضمائر لا يحدث للفعل أي تغيير .
مثل : أخذ - أخذتُ – أخذنا – أخذن – أخذوا – أخذا – أنت تأخذين
عند إسناد الفعل الصحيح المضعف إلى الضمائر نفك التضعيف مع ضمائر الرفع المتحركة .
مثل : شدَّ - شددتُ – شددنا – شددن – شدّوا – شدّا – أنت تشدين .
عند إسناد الفعل المعتل المثال إلى الضمائر لا يحدث للفعل أي تغيير .
مثل : وقف - وقفتُ – وقفنا – وقفن – وقفوا – وقفا – أنت تقفين .
عند إسناد الفعل المعتل الأجوف إلى الضمائر نحذف حرف العلة مع ضمائر الرفع المتحركة
مثل : قال – قلتُ – قلنا – قلن – قالوا – قالا – أنت تقولين .
عند إسناد الفعل المعتل الناقص إلى الضمائر نحذف حرف العلة مع واو الجماعة فقط .
مثل : سعى – سعيتُ – سعينا – سعين – سعوا – سعيا – أنت تسعين 
 
يتصل بالفعل الماضي كل الضمائر ما عدا ياء المخاطبة كما في الأمثلة السابقة .
يتصل بالفعل المضارع كل الضمائر ما عدا تاء الفاعل .
يتصل بالفعل الأمر كل الضمائر ما عدا تاء الفاعل .











الباب الثامن
الممنوع من الصرف – المقصور – المنقوص – الممدود

1- الممنوع من الصرف

هو اسم معرب لا يقبل التنوين وتكون علامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة. 
س1 : ما هو الاسم المنصرف  ؟ وما هو الاسم الممنوع من الصرف ؟
جـ :  الاسم المنصرف هو :  الذي تظهر على آخره جميع حركات الإعراب ، والتنوين .  
مثل : 
1 -  أصبح محمدٌ محبوباً .  			2 -  إن محمداً طالبٌ متميزٌ .
3 -  سلمت على محمدٍ  . 
- الاسم الممنوع من الصرف هو : مالا  يجوز  أن يلحقه تنوين ولا كسرة إذا لم يكن مضافًا . 
مثل : 
1 -  أنت أحقُّ بالاحترام .	2 -  مَنْ تكلم فيما لا يعنيه كان إنساناً أحمقَ .
3 -  العاقل من لا يتحدث بكلامٍ أحمقَ . 
س2 : فيمَ يتفق الاسم المنصرف  والاسم الممنوع من الصرف ؟ وفيمَ يختلفان ؟  
جـ : يتفقان في : 
1 -  أن كلاً منهما يرفع بالضمة .           		2 - أن كلاً منهما ينصب بالفتحة . 
- ويختلفان في : 
1 -  أن الاسم المنصرف  منون ، والاسم الممنوع من الصرف لا ينون .
2 -  أن الاسم المنصرف يجر بالكسرة ،و الاسم الممنوع من الصرف يجر بالفتحة . 
س3 : متى يُمْنَع الاسم من الصرف  ؟ 
جـ : يُمْنَع الاسم من الصرف  إذا كان : [علماً أو  صفة  أو  صيغة منتهى الجموع أو مختوماً بألف التأنيث المقصورة أو مختوماً بألف التأنيث الممدودة  ]. 
أولاً  : العلم الممنوع من الصرف : 
1 -  العلم الأعجمي ( اسم ليس عربياً ) الزائد على ثلاثة أحرف 
مثل : (إبراهيم -  إسماعيل  -  إسحاق  -  يعقوب -  مايكل -  لندن -  فلسطين -  إسرائيل -  أكتوبر -  نوفمبر ..إلخ).
أما  إذا كان العلم الأعجمي ثلاثيًا ساكن الوسط  يجب صرفه مثل : ( نوْح -  هوْد -  لوْط  )
ملحوظة : 
كل أسماء الأنبياء ممنوعة من الصرف  ؛ لأنها أعجمية ما عدا ستة أسماء هي :  ( محمد -  صالح -  شعيب -  هود -  نوح -  لوط ) .
2 - العلم المؤنث
مثل : (سعاد  -  زينب  -  كوثر  -  مريم  - - فاطمة - عائشة -  يسرية -  جدة -  مكة ).
حتى إذا دل على مذكر ولحقه تاء التأنيث مثل : (  معاوية - حمزة – طلحة - أسامة ) . 
أما  إذا كان العلم المؤنث ثلاثيًا ساكن الوسط مثل : ( هنْد -  مصـْر -  شمـْس -  حُسْن ) .
 فيجوز صرفه مثل : ( اهْبِطُوا مِصْراً فَإِنَّ لَكُمْ مَا سَأَلْتُمْ) (البقرة: من الآية61) 
ويجوز منعه من الصرف  مثل : ( ادْخُلُوا مِصْرَ إِنْ شَاءَ اللَّهُ آمِنِينَ) (يوسف: من الآية99)
3 - العلم المركب تركيبًا  مزجيًا.	مثل : ( بورسعيد -  بَعْلَبَكّ -  حَضْرَمَوْت-  نيو يورك ) .
4 -  العلم المنتهي بألف ونون  زائدتين . 	مثل : (عثمان  - عفان -  مروان  -  عمران ) 
5 - العلم على وزن الفعل . 			مثل : ( أحمد -  أشرف -  يزيد -  تغلب )
6 - العلم على وزن { فُعَل}			مثل : ( عُمَر -  زُحَل  -  هُبَل -  جُحَا )  

ثانياً : الصفة الممنوعة من الصرف : 
1 - الصفة على وزن  { فَعْلان} ومؤنثها على وزن ( فَعْلى) .
مثل : (عَطشان  / عَطْشَى  -  غَضْبان / غَضبى -  ظَمْآن / ظَمأى  -  فرحان / فَرحى ) .
2 - الصفة على وزن  {أَفْعَل}
مثل : ( أسْوَد  -  أبْيَض -  ألْطَف -  أحْمَر -  أجْمَل -  أجلّ ) .
3 - ما جاء  على وزن  {فُعَال أو مَفْعَل } من أسماء العدد من ( 1 - 10 ) 
مثل : ( أُحَاد ومَوْحدَ - ثُنَاء ومثنى  -  ثُلَاث ومَثْلَث )
مثال : وقف الطلاب ثلاث ورباع . 
4 - الصفة على وزن {فُعل} وليس منها إلا كلمة ( أُخَر) جمع (أخرى) .

ثالثاً : صيغة منتهى الجموع :      
( وهي كل جمع تكسير ثالثه ألف زائدة بعدها حرفان أو ثلاثة أوسطها ياء ساكنة ). 
مثل : ( مساجد -  ستائر -  مدارس -  معالم -  عصافيْر -  تماثيْل -  مفاتيْح  ) . 
فإن كان أوسطها متحركا فلا تمنع من الصرف , مثل :(تلامذة -  جهابذة -  صيارفة -  عمالقة).  
رابعاً : الاسم المنتهي بألف  التأنيث  المقصورة الزائدة :   
مثل : ( سلوَى -  ليلَى -  لبنَى -  ذكرَى -  دعْوَى -  قتْلَى -  جرْحَى -  عظمى -  دنيا -  عليا) . 
خامساً : الاسم المنتهي بألف  التأنيث  الممدودة  :    
( وهو اسم آخره  [ اء] زائدتان بعد ثلاثة أحرف أو أكثر ) مثل : ( هيفاء - فقراء -  صحراء -  حمراء -  كرماء -  سعداء ) . 
- إن كانت الهمزة أصلية أو منقلبة عن أصل صرفت الكلمة  ، مثل : ( أعداءٌ -  داءٌ -  بناءٌ – سماء - أبناء ). 

إعراب الممنوع من الصرف : 
1 -  إذا كان معرفاً بأل  أو بالإضافة : 
يرفع الممنوع من الصرف بالضمة ، وينصب بالفتحة ، ويجر بالكسرة  
مثل : صليت بالمساجدِ الأثرية  -  صليت بمساجدِ القاهرة الأثرية  .
المساجد : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة .
2 -  إذا لم يكن معرفاً بأل  أو بالإضافة : 
يرفع الممنوع من الصرف بالضمة ، وينصب بالفتحة ، ويجر بالفتحة . 
مثل : صليت بمساجدَ أثرية  - تمسُّكك بمبادئَ  دينية يساعدك في حياتك .
مساجد , مبادى : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الفتحة .
- ضع الأسماء الآتية في جمل من عندك بحيث تكون  مرة مجرورة بالفتحة وأخرى مجرورة بالكسرة : [معالم -  أحسن -  دراهم -  مفاتيح ]



الاسم المقصور

هو الاسم المعرب الذي آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها .مثل :  الفتَى- علا -  مرتضَى .
س1 : كيف نثني الاسم المقصور ؟
جـ : نثني الاسم المقصور  بالطريقة الآتية : 
1 - إن كانت ألف المقصور ثالثة ترد إلى أصلها : عصا  :  عصوان  -  هـدَى : هـدَيان 
هام : غالباً ألف المقصور إذا كانت ثالثة ومكتوبة ألف صحيحة  مثل : عصا -  رضا  -  مها  فأصلها  واو   .أما إذا كانت ثالثة ومكتوبة ياء ,مثل :  هدَى -  منَى    فأصلها  ياء   .
2 - إن كانت ألف المقصور رابعة فأكثر قُلـِبـَت ياء  .مثل : دنيا ، دنييان -  مرتضى ، مرتضيان  -  منتدى  ، منتديان .
س2 : كيف نجمع الاسم المقصور جمعاً مذكراً ؟
جـ : نجمع الاسم المقصور  جمعاً مذكراً  بالطريقة الآتية : 
1 - نحذف الألف ، ونبقي ما قبلها مفتـوحاً  
مثل :  { رضـا  -  رضـَـون -  رضـَـين } ، {  مصطفى -  مصطفــَون -  مصطـفـَــيْن  } ،   
                  { مرتضى  -  مرتضـَـون -  مرتضـَـيْن  } ، { الأعلى -  الأعلَوْن -  الأعلَيْن}.
س3 : كيف نجمع الاسم المقصور جمعاً مؤنثاً  ؟
جـ : نجمع الاسم المقصور  جمعاً مؤنثاً  بالطريقة الآتية : 
1 -  إن كانت ألف المقصور ثالثة ترد إلى أصلها: عصا  :  عصوات -  هـدَى : هـدَيات .
2-  إن كانت ألف المقصور رابعة فأكثر قلبت ياءً :  ليلى :  ليليات  -  رضوى : رضويات  - منتدى : منتديات -  مستشفى : مستشفيات .
تذكر أن : طريقة جمع الاسم المقصور جمعاً مؤنثاً  هي نفس طريقة تثنيته الاسم   .

الاسم المنقوص
 
هو الاسم المعرب الذي ينتهي بياء لازمة مكسور ما قبلها مثل : القاضِـي ، الداعِي ، المنادِي .   المنقوص إذا كان نكرة ونوّن حذفت ياؤه في  حالتي الرفع والجر، وبقيت في النصب	
مثل: هو قاضٍ، عثرتُ على بانٍ ، رأيتُ ساعياً. 
   والمنقوص إذا كان معرفاً تثبت ( تبقى) ياؤه  .					
مثل : الهادِي  -  المعتدِي -  قاضِي القضاة .
إذا ثُـني الاسم المنقوص ، أو جمع جمعاً مؤنثاً تبقى ياؤه 
مثل   : ( القاضي -  القاضيـان ، القاضيـَيـْنِ ) ، ( العالية -  العاليات )  . 
  وترد إليه ياؤه إذا كانت محذوفة للتنوين	. مثل : (ساعٍ - ساعيان)  .
وإذا جُمِع المنقوص جمعاً مذكراً  تُحذف ياؤه ويُزاد عليها واو ونون مضموم ما قبلها في حالة الرفع، وياء ونون مكسور ما قبلها في حالة النصب والجر		
مثل : ( القاضِي -  القاضُون- القاضِين)،(  المهتدِي -  المهتدُون -  المهتدِين).





الاسم الممدود

اسم معرب آخره همزة قبلها ألف زائدة مسبوقة بحرفين أو أكثر .

أنواع همزة الممدود

1 -  أصلية : 
مثل  : { قُرّاء -  ضياء -  إنشاء -  وضـَّـاء - ابتداء } . 
وتبقى كما هي عند التثنية ، أو عند الجمع 
مثل : { الوضـَّـاء -  الوضـَّـاءان - الوضـَّـاءين / الوضـَّـاءون - الوضـَّـاءين } ، { إنشاء -  إنشاءان -  إنشاءين  /  إنشاءات } .  
2 -  منقلبة عن أصل ( واو -  ياء ) : 
 مثل :  { بناء -  سماء -  دعاء -  قضاء } .
ويجوز فيها أن تبقى همزة أو تُقْلب واواً عند التثنية ، أو عند الجمع .
مثل : { سماء  -  سماءان - سماوان /  سماءات -  سماوات } . { بنّـاء -  بنّـاءان  - بنّـاوان / بنّـاءون - بنّـاوون }.
3 - مزيدة للتأنيث  :      						
و تُقْلب واواً عند التثنية ، أو عند الجمع مثل : { صحراء -  صحراوان  /  صحراوات } .
تدريبات
(أ) -  استخرج أي اسم مقصور، أو منقوص ، أو ممدود مما يأتي : 
{ حضارةُ الإسلامِ حضارةٌ عظمى ، خرجت من شبه جزيرة العرب ، من وادٍ غير ذي زرع ، من بيداءَ جرداءَ ، فأضاءت المشرقَ والمغربَ ، إنها دعوةٌ يغمرها صفاءٌ ويجلِّلُها بهاءٌ ، أخرجت الناسَ من غيٍّ وعمىً ، إلى ضياءٍ وهُدى . آمَنَ بها القاصي والدانِي ، ذلَّ لها المستعصي والمستعلي ، فأخذ الناسُ ينهلون من مُسْتَصفى علومِها ، ويَرْتَوُونَ من نَميرِ مائِها ؛ فتربعوا على علياءِ المجد ، وسادوا العالم قرون طويلة ،  وكلمةُ اللهِ فيها هي العليا ، حتى رَكَنوا إلى الدنيا ، وحادوا عن الطريقةِ المثلى ، فضاعت البصيرة .. !!}














الباب التاسع
متفرقات
كَمْ الاستفهامية وكم الخبرية
كم الاستفهامية
كَمْ  الاستفهامية : نستفهم (نسأل) بها عن العدد ،  وننتظر إجابة . 
كَمْ الاستفهامية : يأتي بعدها مباشرة تمييز مفرد فقط منصوب غالباً  
 كَمْ الاستفهامية : جملتها تنتهي بعلامة استفهام   ؟ 
أمثلة :
1 - كَمْ مصنعاً في المنطقة  ؟           مصنعا : تمييز منصوب بالفتحة .
2 - كَمْ لاعباً في فريق كرة القدم ؟     لاعبا : تمييز منصوب بالفتحة .
3 - بكَمْ جنيهٍ (جنيهاً) اشتريت القميص ؟
جنيهٍ  : تمييز مجرور بالكسرة   أو  - جنيها : تمييز منصوب بالفتحة .
تذكر: إذا سُبِقَتْ (كَمْ) بحرف جر ( مثل على كَمْ متراً ، على كَمْ مترٍ ) ، فيجوز أن يكون تمييزها مفرداً منصوباً بالفتحة ، أو مجروراً بالكسرة 
كَمْ الخبرية
كم  الخبرية : نأتي بها للإخبار عن الكثرة ، ولا ننتظر إجابة .
كم  الخبرية: يأتي بعدها مباشرة تمييز مفرد أو جمع ، مجرور فقط 
كم  الخبرية : جملتها تنتهي بعلامة تعجب [ تأثر ]   ! 
أمثلة :  1-  - كَمْ شهيدٍ ضحى من أجل مصر !       شهيد : تمييز مجرور بالكسرة .
2 - كَمْ من شهيدٍ ضحى من أجل مصر !  شهيد : تمييز مجرور بالكسرة .
3 - كَمْ شهداءَ ضحوا من أجل مصر !     شهداء : تمييز مجرور بالفتحة .
4 - كَمْ من شهداءَ ضحوا من أجل مصر ! شهداء : تمييز مجرور بالفتحة .

  ‏ال القمرية ، و ال الشمسية 
" ‏ال القمرية  المظهرة " : 
هي التي تكتب في أول الأسماء وتظهر عند النطق ، وهي لام ساكنة ، وتسمى (ال) المظهرة  ؛ لأنها تظهر عند النطق بها. مثال : الْــعلم  -  الْـقلم  -  الْـكلام - المثال .
ويأتي بعدها حرف من الحروف الآتية:" أ -  ب  -  ج  -  ح  -  خ  -  ع  -  غ  -  ف  -  ق  -  ك  -  م  -  هـ  -  و  -  ي " جمعت في هذه الجملة :  "  ابغ حجك وخف عقيمه "
"  ال الشمسية المدغمة " :
هي التي تكتب ولا تنطق ( لأنها تدغم بالحرف الذي بعدها ، فيكتب الحرف الذي بعدها مشددًا)  . 
مثال : الـتُّفاح  -  الــذَّهب  -  الــصِّدق  -  الــطَّعام ويأتي بعدها حرف من الحروف الآتية مشدداً:
" ت  -  ث  -  د  -  ذ  -  س  -  ش  -  ص  -  ض  -  ط  -  ظ  -  ل  -  ن " 
همزة ( ألف ) الوصل ، و همزة القطع
الهمزة في أول الكلمة نوعان :
(أ) همزة وصل : وهي همزة تنطق في ابتداء الكلام ولا تنطق عند وصله بما قبلها، ولا يرسم عليها أو تحتها همزة وتكتب هكذا (ا).
مواضع همزة الوصل :
(أ) في الأفعال : 	1 -  أمر الثلاثي المبدوء بهمزة :  اضربْ ، اجلسْ , العبْ
2 -  ماضي وأمر ومصدر الخماسي: انطلَقَ ، انْطلِقْ ، انطلاق .
3 -  ماضي وأمر ومصدر السداسي: استقبلَ، استقبِلْ، استقبال.
(ب) في الأسماء:   " ابن، ابنة ، اثنان ، اثنتان ، امرؤ ، امرأة ، اسم ، ايم الله ، ايمن الله  " .
(جـ) في الحروف :   (ال) التعريف :  القاضي  ، المدرسة.
(ب) همزة القطع :  وهي همزة متحركة تقع في أول الكلمة، وينطق بها في ابتداء الكلام وفي وسطه ، وتكتب هكذا: (أَ) ، (أُ) إذا جاءت مفتوحة أو مضمومة ، و  (إِ) إذا كانت مكسورة.
مواضع همزة القطع : 
(أ) في الأفعال : 
 1 -  ماضي الثلاثي ومصدره: أكل، أكلا- أخذ ، أخذا . 
2 -  ماضي الرباعي وأمره مصدره: أضربَ، أَضرِبْ، إضراب .
3 -   كل مضارع مبدوء بهمزة : أكتبُ , أشربُ ، أستعملُ .
(ب) في الأسماء : في جميع الأسماء عدا الأسماء  المذكورة في همزة الوصل.
(جـ) في الحروف: جميعها عدا [ال] التعريف: إلى  -  أو  -  أم  -  إن  -  أن .

الفرق بين ( ألا , وإلا )
1- إذا اجتمعت ( أنْ  المصدرية) و (لا  النافية) تكتب ( ألا ) فتدغم النون مع اللام ويعرب الفعل المضارع بعدها : مضارعاً منصوباً. مثل:{من الأمانة ألا يستغلَّ الرجل المنصب المعين فيه}.
انتبه :-  إذا اجتمعت (أنَّ الناسخة) و (لا النافية) فلا تدغم النون مع اللام .
  مثل:{ أشهد أنَّ لا إله إلا الله}. ولا يصح قولنا{ أشهد ألا إله إلا الله}.
2- إذا اجتمعت ( إنْ الشرطية) و (لا النافية) تكتب ( إلا ) فتدغم النون مع اللام  ويعرب الفعل المضارع بعدها : مضارعاً مجزوماً . 
مثل :{إلا نهملْ المذاكرة نتفوقْ } .
{ اجتهدْ وإلا تندمْ } وفي مثل هذه الحالة الأخيرة يكون هناك فعل آخر محذوف هو فعل الشرط وأصل الكلام { اجتهدْ وإلا تجتهدْ تندمْ } 
3- {ألا} إذا سبقت الجملة تكون حرف للاستفتاح. مثل: { ألا بذكر الله تطمئن القلوب }- { ألا إن أولياء الله لا خوف عليهم...}.
4- { إلا} قد تكون حرف استثناء إذا خالف ما بعدها حكم ما قبلها. 
مثل: { تفوق الطلاب إلا المهمل }- { ما تفوقت الطالبات إلا هالة }.




الجمل التي لها محل من الإعراب

1 - إذا وقعت خبراً (بكل أنواعه)
 مثل:  الشر قليله كثير             -  إن النصر سيأتي قريباً.
2 - إذا كانت صفة  (وتقع بعد منعوت نكرة فقط)مثل: أقمت في بيت تحيط به الأشجار.
3 - إذا وقعت حالاً ومحلها النصب 
مثل: لا تحكم وأنت غضبان.
4 - إذا كانت جواب شرط جازم مقرونة بالفاء ومحلها الجزم ،
مثل: من يتق الله فإنه ناج . 
5 - إذا وقعت مفعولاً ومحلها النصب ، وأمثلتها  :
أ  - أن تقع جملة مقول القول، مثل قوله تعالى: (قال: إني عبد الله).
ب - أن تقع تالية للمفعول الأول في باب (ظَنَّ وأخواتها)، 	مثل :(ظننت فاطمة تقرأ).
6 - إذا كانت مضافاً إليها ومحلها الجر، وتأتي بعد : 
1- ( إذ ) الدالة على الماضي ،  مثل قوله تعالى: (واذكروا إذ أنتم قليل) .
( أنتم قليل ) مبتدأ وخبر والجملة الاسمية في مخل جر مضاف إليه .  
2- ( إذا ) الدالة على المستقبل ، مثل قوله تعالى: (إذا جاء نصر الله والفتح). 
( جاء نصر ) فعل وفاعل والجملة في محل جر مضاف إليه .
3- (حيث) الدالة على المكان، مثل: (جلست حيث جلس زيد) .
( جلس زيد ) فعل وفاعل والجملة في محل جر مضاف إليه .
4- ( يوم ) الدالة على الزمان . مثل ( حضرت يوم حضر محمد ) .
( حضر محمد ) فعل وفاعل والجملة في محل جر مضاف إليه .
5- ( حين ) الدالة على الزمان مثل ( ذاكرت حين أقبل الليل ) .
( أقبل الليل ) فعل وفاعل والجملة في محل جر مضاف إليه . 
7 - إذا كانت تابعة لجملة لها محل من الإعراب 
مثل: (أحمد قام أبوه، وقعد أخوه)، فجملة (قام أبوه) في موضع رفع؛ لأنها خبر المبتدأ، وكذا جملة (قعد أخوه) في موضع رفع أيضا؛ لأنها معطوفة عليها.
الجمل  التي لا محل لها من الإعراب

1 - الجملة الابتدائية: أي الواقعة في أول الكلام ، اسمية كانت ، أو فعلية . مثل قوله تعالى: (إنا أعطيناك الكوثر) - أقبل إسلام مستبشراً 
2 - الجملة الواقعة صلة لاسم موصول : 			
مثل: هذا الذي نصر الضعيف  -  نعم ما تتصف به الوفاء
3 - الجملة المعترضة بين شيئين متلازمين:
مثل المعترضة بين المبتدأ و الخبر :  مصر -  حماها الله -  جنة الله في الأرض  .
أو الفعل  وفاعله، كقوله: وقد أدركتْني - والحوادث جمة - أسنةُ قوم.
أو بين الشرط وجوابه، مثل  : (فإن لم تفعلوا - ولن تفعلوا- فاتقوا النار).
4 - الجملة التفسيرية: جملة تزيد ما قبلها توضيحاً وكشفا، وغالباً تكون مسبوقة بأحد حرفي التفسير (أي -  أنْ).
مثل : )فَأَوْحَيْنَا إِلَيْهِ أَنِ اصْنَعِ الْفُلْكَ )   جملة تفسيرية لا محل لها من الإعراب .
ينظر إليَّ أي أنت مذنب  .. جملة تفسيرية لا محل لها من الإعراب .
5 - الجملة الواقعة جواباً للقسم :	 والله لأنجزنَ وعدي  -   والله لأَصدقنّ.
6 - الجملة الواقعة جواباً لشرط غير جازم أو جازم، ولم تقترن بالفاء :
مثل:  إذا جاء أبي أكرمتك  
لو تخلقت بخلق المؤمن تسعد براحة النفس .
إن تجتهد في مذاكرتك تجد التفوق يناديك
7 - الجملة التابعة لما لا موضع له من الإعراب :
مثل :(قام محمد وقعد عمرو) فجملة (قعد عمرو) لا محل لها من الإعراب معطوفة على جملة (قام محمد) ، وهي لا محل لها من الإعراب .
8 - الجملة الاستئنافية : وهي التي يُبتدأ بها معنى جديد بعد كلام سابق قد يحمل معنى التعليل ، مثل : اشتر هذا الكتاب إنه نافع لك   -  سافرْ ففي السفر فائدة .

حروف الجر الأصلية والزائدة
حروف الجر نوعان :
 حروف الجر الأصلية  وهي :( مِن – إلى - عَن - على – في - الباء - الكاف – اللام ) .
( الواو - التاء ) في باب القسم مثل : والله - تالله
( عدا - خلا - حاشا ) سبق الحديث عنها في باب الاستثناء .
( مذ - منذ ) إذا جاء بعدهما اسم مثل ( حضر محمد منذ قليل )
منذ : حرف جر مبني لا محل له من الإعراب .قليل : اسم مجرور بمنذ وعلامة جره الكسرة .
وإذا جاء بعد ( مذ – منذ ) فعل أعربت ظرف زمان . مثل : ( يجتهد محمد منذ حضر ) 
منذ : ظرف زمان مبني في محل نصب .
( حتى ) إذا جاء بعدها اسم مثل ( ذاكرت حتى الساعة الرابعة ) 
حتى : حرف جر مبني لا محل له من الإعراب .الساعة: اسم مجرور بحتى وعلامة جره الكسرة.
وتدخل ( حتى ) على الفعل المضارع فتنصبه .
حروف الجر الزائدة ويمكن أن تستغني عنها الجملة ولا تتأثر بحذفها وتأتي ؛ لتوكيد المعنى وتجر ما بعدها لفظاً فقط .وحروف الجر التي تزاد هي : ( من  - ك - ب ) . 
أ -  مواضع زيادة الباء :
1 - في خبر (ليس) 	مثل: ليس الحر بشديد . 
بشديد : الباء حرف جر زائد , شديد : خبر ليس مجرور لفظا منصوب محلا .
2 - في خبر (ما) التي تعمل عمل ليس 	مثل قوله تعالى: (وما ربك بظلام للعبيد).
ما : نافية عاملة عمل ليس لا محل لها من الإعراب . 
ربك : اسم ما مرفوع بالضمة , والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
بظلام : الباء حرف جر زائد , ظلام خبر ما مجرور لفظا منصوب محلا .
3 - في فاعل ( كفى ) مثل: كفى بالله شهيداً . 
  بالله : فاعل مجرور لفظاً بحرف الجر الزائد ، مرفوع محلاً .
4 - في المبتدأ إذا كان لفظ (حسب) . مثل : بحسبك درهم.
 حسب : مبتدأ مجرور لفظاً مرفوع محلاً .
5 - في المفعول به . 				مثل قوله تعالى " وهزي إليك بجذع النخلة "  .
6 - في فاعل (أفعل) في التعجب 		مثل ( أكرم بالمجتهد) .
7 -  بعد اسم الفعل (عليك) مثل:(عليك بالصدق) الصدق:مفعول به مجرور لفظا منصوب محلا.

ب -  مواضع زيادة من :
1 -  إذا سبقها نفي  ودخلت على اسم نكرة 		 مثل: (ما من طالب غائب).
 طالب: مبتدأ مجرور لفظاً مرفوع محلاً .
2 -  إذا سبقها نهي  ودخلت على اسم نكرة 	            مثل: (لا يتأخر منكم من أَحد ) .
  أحد : فاعل مجرور لفظاً ، مرفوع محلاً .
3 -  إذا سبقها هل  ودخلت على اسم نكرة مثل : قوله تعالى "فهل لنا من شفعاء فيشفعوا لنا"؟ (من سورة الأعراف الآية 53) -  (هل رأَيت من خلل)؟
تذكر : تزاد (مِنْ ) في الفاعل والمفعول به والمبتدأ ، بشرط أن تُسْبق بنفي أو نهي أو استفهام
جـ - مواضع زيادة الكاف :
 1 -  تزاد الكاف في كلمة (مثل) فقط كما في قوله تعالى:   " ليس كمثله شيء "
كمثله : الكاف حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب , مثله : خبر ليس مجرور لفظا منصوب محلا . والها : ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
شيء : اسم ليس مرفوع بالضمة .
( رُبّ ) حرف جر شبيه بالزائد:
مثل : رب أخ لم تلده أمك 
رُبّ : حرف جر شبيه بالزائد مبني لا محل له من الإعراب
أخ : مبتدأ مجرور لفظا مرفوع محلا . 

استعمالات ( ما – لا – اللام – من )

استعمالات (ما) : 
1 -  شرطية جازمة؛ 					مثل: (ما يأتِ به القدر فلا هروب منه) .
2 -  اسم موصول : (وهي التي تكون بمعنى الذي) مثل: (افعل ما يأمرك الله به ).
3 -  اسم استفهام لغير العاقل مثل: (ما أفضل كتاب قرأته ؟).
4 -  تعجبية :	   					مثل: (ما أجمل الطبيعة!).
5 -  حرف نفي :  					مثل: ما غاب أحد عن الدرس .
6 -  كافة :         				           مثل : إنما محمد رسول .
وتكف حرف الجر (ربّ) عن العمل مثل : ربما أزورك .
7 -  حرف مصدري  : فتؤول مع ما بعدها بمصدر مثل :(سرني ما عملته)؛ أي: سرني عملك 
8 -  حرف زائد مثل :  إذا ما حضر الأب انتهي شجار الأبناء  -  عما قريب سيبدأ الامتحان - لا يجب أن تضيع أوقات المؤمن دونما عمل .


استعمالات (من) :
1 -  شرطية ، فتجزم فعل الشرط وجواب الشرط. وتعرب مبتدأ غالباً .
مثل: من يذاكر  ينجح .
2 -  استفهامية   مثل: من أخوك ؟       من تصادق ؟
3 -  اسم موصول ، وتعرب على حسب موقعها في الجملة. مثل: تكرم الدولة من يتعلم
استعمالات ( لا) :
1 -  ناهية فتجزم المضارع ، 	   مثل : لا تؤجل عمل اليوم إلى الغد .
2 -  نافية ، 			   مثل : لا يتكاسل إلا ضعيف الطموح . 
3 -  عاطفة بين اسمين ، 		   مثل : المؤمن قوي لا ضعيف .
4 -  نافية للجنس فتعمل عمل (إن) ،   مثل : لا أمان لمن لا أمانة عنده .
5 -  حرف جواب لاستفهام مثبت ،  مثل : أحضر أبوك ؟              - لا ، لم يحضر .
استعمالات (اللام) :
  1 -  لام القسم إذا دخلت على قد أو إنْ أو المضارع المؤكد.
 مثل : لقد ذاكرت -  ولئن لم يفعل ما آمره ليسجنَن.
  2 -  لام الابتداء إذا دخلت على المبتدأ أو وقعت بعد إنْ .
 مثل: لأنت صديقي -  إن الله لذو فضل على الناس.
  3 -  لام التعليل  إذا دخلت على المضارع المنصوب ولم تسبق يكون منفي .مثل :  اجتهد لتنجح.
  4 -  لام الجحود إذا دخلت على المضارع وسبقت بكون منفي ، مثل  : ما كنت لأكذب.
  5 -  لام الأمر إذا جزمت المضارع، مثل: ليلزمْ كل إنسان الصدق.
  6 -  لام الجر: ، مثل : الحمد لله -  يا لعظمة الخالق (لام الجر هنا تفيد التعجب).

المثنى وملحقاته

  المثنى: ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون في حالة الرفع ، أو ياء ونون في حالتي النصب والجر . مثل : رجلان، رجلين  -  طالبتان  ،  طالبتين  .
إعـرابه :  يرفع بـ  ............................ 	،  وينصب ويجر بـ ............................
أمثلة : 
1 -  إن العاملينِ مخلصان .
2 -  نزل أرض الملعب الفريقان .  
س1 : ما صفات الاسم الذي يصح تثنيته ؟
جـ :  صفات الاسم الذي يصح تثنيته : 
1 -  أن يكون مفرداً ، فالمثنى لا يثنى وكذلك الجمع .
س2 : ما الأسماء الملحقة بالمثنى في علامات الإعراب ؟ 
جـ :  الأسماء الملحقة بالمثنى في علامات الإعراب هي :
كلا وكلتا المضافتان إلى الضمير و ( اثنان واثنتان  
تذكـَّر :   كلا وكلتا المضافتان إلى ضمير تعربان إعراب المثنى ؛ لأنهما ملحقتان بالمثنى  
مثل : - استمعت إلى الفتاتين كلتيهما 
إعراب كلتيهما هو : ............. ...................................................................... 
 كلا وكلتا المضافتان إلى اسـم تعربان إعراب  اسم المفرد  بحركات مقدَّرة . 
-  كِلْتَا الْجَنَّتَيْنِ آتَتْ أُكُلَهَا .
 إعراب كِلْتَا هو ..........................................................................................
  نون المثنى  تحذف للإضافة مثل : حضر حارسا المصنع .
حارسا : فاعل مرفوع بالألف؛ لأنه مثنى , وحذفت النون للإضافة . 




جمع المذكر السالم وملحقاته

 جمع المذكر السالم : هو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون في حالة الرفع وياء ونون في حالة النصب والجر ، مع سلامة لفظ مفرده ، نحو : (مسلمون  ،  مسلمين ). 
إعرابه : يرفع بـ ................................ وينصب ويجر بـ ....................................
أمثلة : 
1 -  إن المصلين  خاشعون في صلاتهم . 	
2 -  استمتعت بأصوات المنشدين . 
س : ما صفات الاسم الذي يصح جمعه جمعاً مذكراً؟
جـ : صفات الاسم الذي يصح جمعه جمعاً مذكراً : 
1 - أن يكون علماً لمذكر عاقل خالٍ من تاء التأنيث .
2 - أن يكون وصفاً لمذكر عاقل خالٍ من تاء التأنيث .
" ملحقات جمع المذكر"
  ( أولو  " بمعنى أصحاب " – أهلون – عالمون – بنون -  سنون – أرضون -  ألفاظ العقود من عشرين إلى تسعين ) . 
أمثلة : 
1 -  في الفصل ثلاثون طالباً . 	
2 -  الحمد لله رب العالمين . 
3 -  المال والبنون زينة الحياة الدنيا . 	
4 -  انتهت السنون التي كان يعيش فيها الإنسان ذليلاً .
   نون جمع المذكر تحذف للإضافة . مثل : حضر مؤسسو  المشروع . 
جمع المؤنث السالم وملحقاته

 جمع المؤنث السالم : هو ما دل على أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء في آخره.
إعرابه : يرفع بـ ................................ وينصب ويجر بـ ............................................
ملحقات جمع المؤنث السالم في علامات الإعراب 
[ أولات - عَرفَات – أذْرِعَات - السادات - بركات -  زينات - عطيّات -  عنايات   ]. 
(أولات) لا مفرد لها من لفظها( مفردها ذات )( عرفات – أذرعات ) : اسمان لمكانين ولا تدلان على الجمع .( السادات - بركات -  زينات - عطيّات -  عنايات ) أسماء لأشخاص .

الأسماء الخمسة
( أب – أخ – حم – فو – ذو )
إعرابها : ترفع بالواو, وتنصب بالألف, وتجر بالياء .
شروط إعرابها بالحروف:
أن تكون مفردة – أن تكون مضافة – أن تكون إضافتها لغير ياء المتكلم .
- حضر أخوك  فاعل مرفوع بالواو والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
- رأيت أخا محمد     مفعول به منصوب بالألف – محمد : مضاف إليه مجرور بالكسرة.
- سلمت على ذي الخلق    اسم مجرور بعلى وعلامة جره الياء .
- حضر الآباء  فاعل مرفوع بالضمة  ( لم تتوفر فيه الشروط لأنه جمع ) .
- رأيت أخي مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة . والياء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
الضمائر
الضمير : اسم مبني يدل على المتكلم أو المخاطب أو الغائب .
تنقسم الضمائر إلى نوعين : ظاهرة ومستترة .
الضمائر الظاهرة تنقسم إلى قسمين : منفصلة ومتصلة .
- الضمائر المنفصلة هي : ( أنا – نحن – أنتَ – أنتِ – أنتما – أنتم – أنتنَّ – هو – هي – هما – هم – هنَّ  ) 
ملحظ هام : كل الضمائر السابقة لها إعراب واحد ( ضمير مبني في محل رفع مبتدأ )
أنت مهذبٌ
أنت : ضمير مبني في محل رفع مبتدأ – مهذب : خبر مرفوع بالضمة
- الضمير ( إيا ) وهو ضمير في محل نصب مفعول به دائما
مثل : إياك نعبد
إياك: ضمير مبني في محل نصب مفعول به ,والكاف حرف خطاب مبني لا محل له من الإعراب. 
نعبد : فعل مضارع مرفوع بالضمة , والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن .
وقد يتغير الحرف الداخل على الضمير حسب ما يدل عليه مثل ( إياكم – إياكما –إياه ...).

- الضمائر المتصلة : وهي ( ت – نا – ن ) ( و – ا – ي ) ( هـ - ي – ك ) .
- تاء الفاعل مثل ( جلستُ – جلستَ – جلستِ – جلستما – جلستم – جلستن ).
التاء في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
- نا المتكلمين مثل ( جلسنا ) . 
جلسنا : فعل ماض مبني على السكون, ونا المتكلمين ضمير مبني في محل رفع فاعل .
أعرب : أكرمْنا الضيفَ –  أكرمَنا اللهُ – يكرمُنا الله
................................................................................................................................................................................................................................................
........................................................................................................................
لاحظ أن نا المتكلمين عند اتصاله بالفعل الماضي قد يكون في محل رفع فاعل أومحل نصب مفعول به وعند اتصاله بالفعل المضارع أو الأمر لا يكون إلا في محل نصب مفعول به . 
- نون النسوة مثل ( الطالبات جلسن – يجلسن - اجلسن ) . 
نون النسوة في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
- واو الجماعة مثل ( جلسوا – يجلسون – اجلسوا ) .
واو الجماعة في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
- ألف الاثنين مثل ( جلسا – يجلسان – اجلسا ) .
ألف الاثنين في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
- ياء المخاطبة ( نخاطب بها مفردة مؤنثة ) مثل ( تجلسين – اجلسي ) .
ياء المخاطبة في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل رفع فاعل .
- هاء الغيبة مثل ( علمه – علمها – علمهما – علمهم – علمهنَّ ) .
هاء الغيبة في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل نصب مفعول به .
- ياء المتكلم مثل ( علمني – يعلمني ) .
ياء المتكلم في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل نصب مفعول به .
- كاف الخطاب مثل ( علمكَ – علمكِ – علمكما – علمكم – علمكنَّ ) .
كاف الخطاب في الأمثلة السابقة ضمير مبني في محل نصب مفعول به .
ملحظ هام :
( هـ الغيبة – ك الخطاب – ياء المتكلم ) عند اتصالها بفعل تكون في محل نصب مفعول به.
أي ضمير يتصل باسم يكون في محل جر مضاف إليه مثل ( منزلنا – منزلي – منزلك – منزله ).
أي ضمير يتصل بـ ( إن ) أو إحدى أخواتها في محل نصب اسم إن مثل ( إني – إننا – إنك ..) 

أعرب الجمل الآتية وبين المحل الإعرابي للضمائر :
- نحن مسلمون .                           - ذاكرتُ الدرس .
- الطلاب ذاكروا .                         – أنتما تذاكران .
- اجتهدي في دروسك .                   – الأمهات يحرصن على أولادهن .
- إنك محبٌّ للخير .                        – كنّا في رحلة . 
الضمير المستتر :
هو الضمير غير الظاهر ولكنه مقدر في الذهن .
مثل : اكتب الدرس
اكتب : فعل أمر مبني على السكون , والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتَ
- نحب الخير
نحب : فعل مضارع مرفوع بالضمة والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن .
- الطالب كان يذاكر .
كان : فعل ماض مبني على الفتح , واسم كان ضمير مستتر تقديره هو .
- الدرس فُهِمَ
فهم : فعل ماض مبني على الفتح , ونائب الفاعل ضمير مستتر تقديره هو .
لاحظ أن الضمير المستتر دائما في محل رفع ( فاعل – نائب فاعل – اسم كان أو إحدى أخواتها )



















أسماء الأفعال

كلمات تدل على ما يدل عليه الفعل من معان ولكنها لا تقبل الضمائر التي تدخل على الفعل .
وتنقسم إلى :
- اسم فعل ماض : مثل ( هيهات بمعنى بَعُد – شتان بمعنى افترق – سرعان بمعنى أسرع )
مثال : شتان الحقُّ والباطل
شتان : اسم فعل ماض مبني لا محل له من الإعراب
الحقُّ : فاعل مرفوع بالضمة .
- اسم فعل مضارع : مثل ( آه بمعنى أتوجع – وي بمعنى أتعجب – أف بمعنى أتضجر – 
بخ بمعنى أستحسن – بَجَل بمعنى يكفي – واها بمعنى أتلهف ) .
- اسم فعل أمر : وهو أنواع :
1- الجامد مثل : ( صه بمعنى اسكت – مه بمعنى كف عما تفعل – بله بمعنى اترك – إيه بمعنى زدني من حديثك – هيا بمعنى أسرع – حيّ بمعنى أقبل – هلم بمعنى اقترب – هاك بمعنى خذ – آمين بمعنى اللهم استجب ) .       
2- المشتق من الفعل الثلاثي على وزن ( فَعَالِ ) مثل : ( حذار بمعنى احذر – كتاب بمعنى اكتب – نزال بمعنى انزل )
3- المأخوذ من الجار والمجرور مثل : ( عليك بمعنى الزم – إليك عني بمعنى ابتعد – إليك بمعنى خذ ) .  
ملحظ هام : عليك لا تكون اسم فعل بمعنى الزم إلا إذا جاء بعدها كلمة ( نفسك ) أو ( جار ومجرور )
مثال : عليك نفسك    ( أي الزم إصلاح نفسك )
عليك : اسم فعل أمر مبني لا محل له من الإعراب .
نفسك : مفعول به منصوب بالفتحة , والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه .
- عليك بالصدق
بالصدق : الباء حرف جر زائد مبني لا محل له من الإعراب ، الصدق مفعول به مجرور لفظا منصوب محلا .
- عليك السلامُ .
عليك : جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم .   - السلام : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
ولاحظ المعنى في :
- إليك الكتاب    ( أي خذ الكتاب )
إليك : اسم فعل أمر مبني لا محل له من الإعراب . - الكتاب : مفعول به منصوب بالفتحة .
- إليك الفضل في هذا الأمر
إليك : جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم .    - الفضل : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
4- المأخوذ من الظرف مثل : ( مكانك بمعنى اثبت – وراءك بمعنى تأخر – أمامك بمعنى تقدم – دونك القلم بمعنى خذه )
5- المأخوذ من المصدر مثل : ( رويدك بمعنى تمهل )
لاحظ : رويدك : اسم فعل أمر مبني لا محل له من الإعراب .
رويدًا ( المنونة ) : مفعول مطلق منصوب بالفتحة لفعل محذوف تقديره ( رُد ) من الفعل راد أي تقدم ببطء .

أحكام العدد
العدد ( 1 – 2 ) :
لا معدود ( تمييز ) لها .
أقول : اشتريت كتابا     ولا أقول : اشتريت واحدًا كتاب .
اشتريت كتابين            ولا أقول: اشتريت اثنين كتاب .
إذا أردنا ذكر العدد هنا نذكره بعد المعدود ويكون نعتا . 
مثل : حضر طالب واحد
طالب : فاعل مرفوع بالضمة     - واحد : نعت مرفوع بالضمة .
- اشتريت كتابين اثنين .
كتابين : مفعول به منصوب بالياء .     – اثنين : نعت منصوب بالياء .

الأعداد ( 3 – 10 ) :
- العدد يخالف المعدود تذكيرا وتأنيثا .
- المعدود جمع مجرور دائما ويعرب تمييز مجرور بالإضافة .
مثل : حضر ثلاثة طلاب , وأربع طالبات .
ثلاثة : فاعل مرفوع بالضمة .      – طلاب : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة .
- معي ثماني كراسات وثمانية كتب .

الأعداد ( 11 – 99 ) :
- المعدود مفرد منصوب دائما ويعرب تمييز منصوب بالفتحة

( 11- 12 ) توافق المعدود تذكيرا وتأنيثا :
مثل : حضر أحد عشر طالبا وإحدى عشرة طالبة .
أحد عشر : فاعل مبني على فتح الجزأين في محل رفع .
طالبا : تمييز منصوب بالفتحة .
- حضر اثنا عشر طالبا واثنتا عشرة طالبة .
اثنا عشر : فاعل مرفوع بالألف في جزئه الأول مبني على الفتح في جزئه الثاني .
طالبا : تمييز منصوب بالفتحة .
- رأيت اثني عشر طالبا واثنتي عشرة طالبة .
اثني عشر : مفعول به منصوب بالياء في جزئه الأول مبني على الفتح في جزئه الثاني .
تذكر أن اثنان يعرب إعراب المثنى ؛ يرفع بالألف وينصب ويجر بالياء .

( 13 – 19 ) الأول يخالف والثاني يوافق المعدود تذكيرا وتأنيثا :
مثل : حضر أربعة عشر طالبا وخمس عشرة طالبة .
استغرقت الرحلة سبعة عشر يوما .
سبعة عشر : ظرف زمان مبني على فتح الجزأين في محل نصب .
قرأت في ثماني عشرة قصة .
ثماني عشرة : اسم مبني على فتح الجزأين في محل جر بفي .


ألفاظ العقود ( 20 – 90 ) :
تلزم صورة واحدة مع المذكر والمؤنث وتعرب إعراب جمع المذكر السالم
مثل : حضر عشرون طالبا وثلاثون طالبة .
عشرون : فاعل مرفوع بالواو .       طالبا : تمييز منصوب بالفتحة .
رأيت سبعين تلميذا في المدرسة .
سبعين : مفعول به منصوب بالياء    - تلميذا : تمييز منصوب بالفتحة .

الأعداد المعطوفة:

( 1 – 2 ) توافق المعدود تذكيرا وتأنيثا :
مثل : حضر واحد وعشرون طالبا وإحدى وعشرون طالبة .
- واحد : فاعل مرفوع بالضمة      
- عشرون : معطوف مرفوع بالواو        - طالبا : تمييز منصوب بالفتحة . 
رأيت واحدا وعشرين تلميذا وإحدى وعشرين تلميذة .

حضر اثنان وعشرون طالبا واثنتان وعشرون طالبة .
مررت باثنين وعشرين طالبا واثنتين وعشرين طالبة .

( 3 – 9 ) تخالف المعدود تذكيرا وتأنيثا :
مثل : حضر ثلاثة وعشرون طالبا وأربع وعشرون طالبة .
كافأت ثمانية وعشرين طالبا وثمانيًا وعشرين طالبة .
معي ثمانية وعشرون جنيها وثمانٍ وعشرون ورقة .
لاحظ أن العدد ( 8 ) يأخذ أحكام المنقوص .

الأعداد ( 100 – 200 – 300 ......1000 )
 - العدد يلزم صورة واحدة مع المذكر والمؤنث .
- المعدود مفرد مجرور ويعرب دائما تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة .
مثل : معي مائة جنيه
مائة : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .   جنيه : تمييز مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة .
- في المدرسة مئتا طالب .
- رأيت مئتى تلميذ .
- الكتاب ثلاثمائة صفحةٍ .
- في الكتاب مائة وعشرون موضوعًا .
لاحظ أن المعدود ( التمييز ) يتبع آخر رقم مذكور فجاءت موضوعا تمييز منصوب لأن قبلها مباشرة الرقم ( عشرون )  .

تم بحمد الله
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